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«Тучи над городом встали, в воздухе пахнет 
грозой»... Почему-то в последние дни в голове 
крутятся эти слова из старой песни. События в 
Сирии и вокруг нее и в самом деле наэлектризо-
вали воздух по самое «не хочу».

И ожесточенная полемика, разгоревшаяся 
на заседании Совета Безопасности ООН во время 
обсуждения сирийской проблемы, была насыщена 
электричеством, разряды так и били во все сто-
роны. Постпред США Никки Хейли патетически 
обвинила Россию в гибели мирных сирийцев. Ее 
российский коллега Василий Небензя раскрити-
ковал Вашингтон, Париж и Лондон за хамство и 
нагнетание международной напряженности. А 
когда пришло время выступать сирийскому пост-
преду, госпожа Хейли со всей своей делегацией 
театрально покинула заседание.

То, что происходит в Сирии, ужасно. И если 
там применяется химическое оружие, то трагедия 
становится ужаснее в разы. Но когда слышишь 
со стороны Запада инвективы в адрес Москвы и 
Дамаска, хочется процитировать известного кино-
персонажа: «Ну граждане хорошие, ну товарищи 
мазурики! Вы ведь не только лихостью проживаете, 
но и разумом тоже». 

Если попытаться включить даже не разум, а 
минимальную, простейшую логику, то надо прежде 
всего задаться вопросом: а была ли необходимость 
для сирийских правительственных сил вообще 
применять химоружие? Да еще неподалеку от 
столицы? И особенно в ситуации, когда достига-
ются соглашения, по которым боевиков с семьями 
из Восточной Гуты вывозят в контролируемые 
мятежниками районы в провинции Идлиб? И имея 
в виду, что даже намек на использование ору-
жия массового уничтожения не просто позволит 
вновь спустить всех собак на Башара Асада, но 
и будет чреват военными ударами по позициям 
его армии?

Может, я покажусь наивным, но, исходя из 
обычной логики, мне не кажется, что для Дамаска 
применение химического оружия — это та овчин-
ка, которая стоит выделки. Чересчур уж много 
издержек.

Вопрос еще и в том, а действительно ли при-
менялось химоружие? При современном уровне 
развития индустрии фейковых новостей он со-
вершенно не кажется надуманным. А если от-
равляющие вещества применялись, то возникает 
следующий, еще более важный вопрос: кем приме-
нялись? И далее: кому выгодно, чтобы это оружие 
применялось на сирийской земле?

Ранее российская сторона предупреждала о 
готовящейся в Сирии провокации с применением 
химоружия — но кто услышал эти предупрежде-
ния? А когда Россия предлагала в ООН создать 
новый международный механизм для расследо-
вания химатак в Сирии, наши западные партнеры 
эту инициативу отвергли: дескать, Москва, как 
всегда, хитрит.

В СИРИИ ПАХНЕТ ГРОЗОЙ

Путешественники со всего мира опреде-
лились с выбором лидера среди авиаперевоз-
чиков в Европе. Пользователи крупнейшего 
в мире тематического портала об отдыхе и 
поездках TripAdvisor назвали российский 
«Аэрофлот» победителем в четырех номи-
нациях премии  TripAdvisor Travellers’ Choice 
Award. Звания лучшей авиакомпании Европы 

«Аэрофлот» удостаивается второй год подряд, 
не оставив шансов конкурентам. Это далеко 
не первая престижная награда перевозчика, 
но, по словам гендиректора «Аэрофлота» Ви-
талия Савельева, именно она особенно важна, 
потому что присуждена самым авторитетным 
жюри — пассажирами.
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ВЫСОКИЕ ДОСТИЖЕНИЯ
Лучшей авиакомпанией Европы вновь признан «Аэрофлот»

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ 

«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»
Подробности в номере на 2-й стр.Официальный сайт олимпиады: http://pvg.mk.ru

ПОБЕДИТЕЛЕЙ ВСТРЕЧАЮТ В МГУ!
Списки лауреатов опубликованы на официальном сайте! 
Торжественная церемония награждения состоится 12.04 

в Ломоносовском корпусе Московского университета.
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■ ЕКАТЕРИНА ВАРНАВА, как и другие предста-
вительницы прекрасного пола, радуется весне и 
обновляет гардероб. «МК-Бульвар» прогулялся 
по магазинам вместе с телеведущей и поговорил 
о шопоголизме, собаках и мужчине мечты.

■ ЕВГЕНИЙ СИДИХИН впервые сыграл в кино-
комедии, хотя и снова роль весьма серьезного 
мужчины. «МК-Бульвар» обсудил со знаменитым 
актером долгожданные роли, отцовское счастье 
и приусадебные заботы.

■ А ТАКЖЕ: Анна Хилькевич и Светлана Лобода 
не скрывают интересное положение, Вера Шпак 
об идеальном спутнике для актрисы и диете на 
съемочной площадке, Михаил Шуфутинский 
увлекся молодежной модой, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лидия СЫЧЕВА,  

писатель и журналист
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«ХИТРЫЙ ПЛАН» 
ВМЕСТО 

СТРАТЕГИИ

Подробности на 3-й стр.

11–28 АПРЕЛЯ  
ПОДПИСКА В ЦСО!

Дело Скрипаля, Сирия, Донбасс, креп-
чающий санкционный режим... Число фрон-
тов, на которых приходится воевать России 
— не только в переносном, но все чаще и в 
прямом смысле, — стремительно растет. 
О том, насколько серьезна надвигающаяся 

на страну опасность, кто отравил шпиона-
перебежчика Скрипаля и как велики наши 
шансы одержать верх в противостоянии с 
геополитическими недругами, в интервью 
«МК» размышляет один из тех, благодаря 
кому Сергей Скрипаль получил 8 лет назад 

свободу (см. справку «МК»), — бывший со-
трудник Службы внешней разведки, доцент 
МГИМО МИД РФ, специалист по стратегиче-
скому планированию Андрей Безруков.

НЕПОТОПЛЯЕМЫЙ ИЗ КУЗБАССА
Тулееву отдали парламент Кемеровской области

В России появилась первая «парла-
ментская область». После того как бывший 
глава Кузбасса Аман Тулеев предсказуемо 
переместился в кресло спикера Совета на-
родных депутатов Кемеровской области, 
встал вопрос: и где же теперь будет центр 

власти региона? Не для того же Аман Гуми-
рович провернул этот «кульбит» с превраще-
нием себя в главные законодатели региона, 
чтобы мирно почивать на лаврах...
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Специалист 
по стратегическому 

планированию, 
эксперт-американист 

Андрей БЕЗРУКОВ 
оценил шансы 

России на победу 
в многомерном 
противостоянии 

с Западом

ЕСЛИ ЗАВТРА ВОЙНА
Читайте 3-ю стр.
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АННЕ СЕМЕНОВИЧ 
ПРЕДЛОЖИЛИ 

«ПРИКРЫТЬСЯ» 
Анна Семенович озадачилась 

чистотой отношений между 
партнерами. «Многие 

пары боятся искренности в 
отношениях и предпочитают 

замалчивать проблемы, 
и это ведет к разрыву 

и боли», — посетовала 
певица в своем Инстаграме 

и поинтересовалась: за 
честность ли в отношениях ее 

подписчики? 
«Такие темы не обсуждают в 

полуголом виде. Прикройтесь 
немедленно!» — ответил один 

из самых честных. 

МУЖЧИНА УБЕЖАЛ ОТ ПОЛИЦЕЙСКОГО ПОД ПОЕЗД 
Странный случай произо-

шел в понедельник на стан-
ции метро «Красносельская». 
Мужчину сначала обнаружили 
раненым на улице и должны 
были госпитализировать, но 
по пути в больницу он сбежал 
от медиков в сабвей, где и по-
гиб.

Как удалось выяснить «МК», 
9 апреля около 19.30 прохо-
жие обнаружили мужчину, 
истекавшего кровью, около 
универмага на Сокольниче-
ском Валу. Когда на место 
приехали сотрудники ОМВД 
по району «Сокольники», 
раненый (им оказался 28-
летний уроженец Ростовской 
области по имени Родан) был 
в сознании, и в руках у него 
был нож. Стражи порядка 
выбили у мужчины орудие и 
вызвали «скорую». Он пояс-
нил правоохранителям, что 
работает на стройке и живет 
в общежитии, а несколько 
дней назад ему подкинули 
70 граммов амфетамина, и 
теперь его хотят посадить в 

тюрьму. Истекающий кро-
вью Родан (раны были на-
несены в живот и область 
таза) заявил полицейским, 
что не хочет идти по этапу. 
При этом сотрудники отме-
тили, что мужчина вел себя 
неадекватно и явно находил-
ся под действием наркотика. 
Машина «скорой помощи» с 
раненым и полицейским на-
правилась в Склиф. На пути в 
больницу, в районе станции 
метро «Красносельская», 
Родан неожиданно вырвал-
ся из медицинской кареты 
и побежал в сторону входа. 
В погоню за ним бросился 
полицейский, который даже 
настиг его и повалил, однако 
беглому строителю все равно 
удалось вырваться и скрыть-
ся в подземке. Позднее по 
камерам правоохранители 
восстановили картину: сбе-
жавший Родан затерялся в 
толпе, так как был час пик (это 
случилось около 20.00), и, 
выбежав на платформу, упал 
под прибывающий из центра 

поезд, разбив своим телом 
лобовое стекло. Мужчина 
погиб на месте. 

Кстати, в 2013 году Родан, 
работавший тогда охранни-
ком, устроил дебош в кас-
совом зале на Киевском 
вокзале. Усмирить наруши-
теля попытался постовой-
военнослужащий, но буян 
ударил ногой в голову стража 
порядка. Его привлекли по 
статье УК «Применение наси-
лия в отношении представи-
теля власти» и оштрафовали 
на 40 тысяч рублей. 

АВИАКОНСТРУКТОР ИСПОЛЬЗОВАЛ СВОЙ ОПЫТ ПРИ 
СТРОИТЕЛЬСТВЕ НЕЗАКОННОГО БАЛКОНА

Тайком расширить свой 
балкон для лучшего обзора и 
проведения чаепитий под се-
нью домашних растений ре-
шил 78-летний житель Мити-
но. Своими руками пожилой 
авиаконструктор соорудил 
для своей лоджии дополни-
тельное пространство.

Как рассказали «МК» 
в пресс-службе Мос-
жилинспекции, про-
ект перепланировки 
своего зимнего сада 
москвич принес на со-
гласование сам, прав-
да, уже после того, как 
балкон на 11-м этаже 
был отстроен. Инспек-
ция указала горожани-
ну, что данное ноу-хау 
опасно, и потребовала 
сноса пристройки.

— Мужчина забло-
кировал пожарный 
выход и срезал эва-
куационную лестни-

цу, — пояснили в ведомстве. 
— Напомним, что выше 2-го 
этажа самовольные перепла-
нировки лоджий не только 
запрещены, но и опасны для 
окружающих. Кроме того, та-
кой необычный балкон выби-
вается из общего вида дома, 

чем нарушает архитектурный 
облик города.

По словам же самого 
пенсионера, конструкцию 
он мастерил сам в течение 
нескольких лет. Большой 
опыт в авиационном про-
ектировании позволил ему 
«чувствовать металл и дру-
гие материалы», поэтому 
мужчина уверен, что новая 
часть балкона выдержит лю-
бые нагрузки, а претензии 
московских инспекторов 
необоснованны. Не смущают 
жильца и два проигранных 
иска — если понадобится, ин-
женер планирует идти хоть до 
Верховного.

«Все равно денег на вос-
становление балкона в преж-
нем виде у меня нет, да и де-
тям я хотел оставить что-то 
свое. Например, прекрасный 
обзор с балкона», — говорит 
пенсионер.

ОБЕЩАННОГО ПРИГОВОРА 
ПРИШЛОСЬ ТРИ ГОДА ЖДАТЬ

Банальная драка в кафе 
«Тануки», расследование 
которой едва не спровоци-
ровало массовый суицид, 
все-таки завершилась при-
говором суда. Напомним, на 
скамье подсудимых оказа-
лось 13 чеченцев, которые, 
устав ждать правосудия, 
вскрыли себе вены прямо в 
здании Мосгорсуда. А под 
удар попал следователь 
Главного следственного 
управления ГУ МВД по Мо-
скве, затянувший расследо-
вание уголовного дела.

Как уже сообщал «МК», 
6 августа 2015 года около 
18.00 к охране кафе «Тану-
ки» на Липецкой улице об-
ратились двое посетителей, 
которые жаловались на трех 
уроженцев Северного Кав-
каза. Секьюрити вывел на 
улицу агрессивных гостей. 
Но вскоре в кафе зашли аж 
три десятка «джигитов», 
вооруженных бейсбольны-
ми битами и пистолетами, 
а один был с «Сайгой». На-
чалась драка, потом пере-
стрелка. Был ранен в бедро 
директор ресторана 34-
летний Алексей Дорохин, 
сотрясение мозга получил 
30-летний посетитель. Лич-
ности нападавших устано-
вили довольно быстро, всех 
задержали и арестовали. 
Дело расследовал следо-
ватель ГСУ ГУ МВД по Москве 
Павел Сидоренко. В августе 
2017 года он отвез материа-
лы в прокуратуру — чеченцы 

обвинялись в хулиганстве 
в составе организованной 
группы. Однако, по мнению 
юристов, речь должна была 
идти лишь о хулиганстве, со-
вершенном группой лиц по 
предварительному сговору. 
В октябре дело вернулось 
в полицейское следствен-
ное ведомство на допол-
нительное расследование. 
Это вывело чеченцев из 
себя — устав ждать пригово-
ра, 17 ноября на продлении 
ареста они порезали себя 
в Мосгорсуде составными 
элементами зажигалок. По-
сле чего в ГСУ возник скан-
дал — нервы начальников 
дали сбой, и один из них 
пригрозил даже «вырвать 
печень» следователю.

11 человек обвинили 
только в хулиганстве, а за-
чинщиков Умара Идрисова 
и Рамбека Мусрапилова — 
еще и в разбойном нападе-
нии с применением оружия. 
Как выяснилось, в марте 
2015 года в общежитии на 
Нарвской улице они избили 
одного гражданина. В ходе 
конфликта был ранен другой 
постоялец общежития — ему 
дважды выстрелили по но-
гам. А через два дня Идрисов 
и Мусрапилов напали на со-
трудника общежития и, угро-
жая арбалетом, похитили 
более 124 тыс. рублей.

В итоге подсудимые по-
лучили от 2 лет 8 месяцев 
до 5 лет колонии общего 
режима.

ПАЛАЧ ПОВЕСИЛ КОТОВ НА ЗАБОРЕ 
ЭЛИТНОГО ДОМА

Живодер, оставляющий 
бездомных кошек умирать 
подвешенными на заборе, 
объявился в Пресненском 
районе столицы. Как рас-
сказали «МК» местные жи-
тели, ненавистник пушистых 
обитателей города орудует в 
районе улицы Гашека. 

— Животные были привя-
заны к забору на расстоянии 
метра от земли, — расска-
зывает местная жительница 
Екатерина Калацкая. — Жи-
водер обмотал их животы 
и шеи проволокой и привя-
зал к прутьям ограждения. С 

большим трудом мы смогли 
высвободить несчастных. 
Как ни странно, отследить 
неизвестного не удалось 
даже по камерам, которых 
там в районе десятка. Чу-
десным образом все записи 
удалились, а охрана жилого 
комплекса (котов привяза-
ли к забору рядом с элитной 
многоэтажкой) говорит, что 
ничего не видела и громких 
мяуканий не слышала. 

По словам Екатерины, 
двое пострадавших относи-
лись к небольшой кошачьей 
стае, исторически живущей 
в подвале соседнего дома. 
Местные жители регулярно 
кормят, стерилизуют и при-
вивают мурлык. Как садист 
смог отловить шустрых жи-
вотных, неизвестно. Сами 
сотрудники ЧОП ссылают-
ся на то, что это могли сде-
лать собственники жилого 
комплекса, которым не 
по нраву было соседство 
с бродячими кошками. На 
данный момент, чтобы огра-
дить семейство полосатых 
от новых посягательств, на 
территории устроили дежур-
ство волонтеры. В ОМВД по 
Пресненскому району реша-
ется вопрос о возбуждении 
уголовного дела по факту 
жестокого обращения с жи-
вотными.  

БОРЕЦ С КОРРУПЦИЕЙ ЗАПЛАТИЛ 
10 МИЛЛИОНОВ ЗА БИЛЕТ  

НА ОЛИМПИЙСКИЙ ХОККЕЙ
Криминальный скандал, 

напрямую связанный с зим-
ними Олимпийскими играми 
в Сочи, завершился на днях 
драматической развязкой 
в Московском городском 
суде. За решетку отправился 
бывший сотрудник Главного 
управления по экономиче-
ской безопасности и борьбе 
с коррупцией МВД Олег Ги-
рин. Следуя советам своего 
печально знаменитого на-
чальника Бориса Колесни-
кова (экс-замглавы ГУЭБиПК 
был арестован и выбросил-
ся из окна во время допро-
са), оперуполномоченный 
спровоцировал взятку за... 
билеты на олимпийские ба-
талии!

Как стало известно «МК», 
в преддверии Олимпиады 
активно использовалась 
накатанная схема, по кото-
рой бывший руководитель 
главного антикоррупцион-
ного ведомства Сугробов и 
его правая рука Колесников 
отправили за решетку не 
один десяток чиновников. 
Они искусственно создава-
ли ситуацию, при которой 
госслужащий либо не мог 
отказаться от взятки, либо 
даже не понимал, что полу-
чает мзду. В феврале в каче-
стве приманки подчиненные 
Сугробова использовали би-
леты на хоккейный турнир в 
ледовом дворце «Большой». 
Именно места в вип-ложах 
на данное мероприятие, 
по мнению полицейских, 
должны были пользоваться 
спросом. И стражи порядка 
решили склонить руководи-
телей ряда спортивных орга-
низаций к получению денег 
за «проходки» на матчи. 

Подготовка к операции 
«Билеты» началась еще вес-
ной 2013 года. Как обычно, 
помимо корыстной заинте-
ресованности сыщики на-
деялись таким способом 
увеличить количественные 

показатели своей работы. 
План действий разрабаты-
вали печально известный 
заместитель начальника 
ГУЭБиПК МВД России Бо-
рис Колесников, начальник 
28-го отдела управления «Б» 
и другие сотрудники. Осу-
ществить же задуманное 
должны были оперуполно-
моченный Олег Гирин и друг 
Колесникова Бутаров. В ка-
честве мишеней были выбра-
ны старший вице-президент 
оргкомитета Олимпийских 
игр, а также учредитель и 
гендиректор ООО «Спор-
тивная система». Именно их 
оперативники через своих 
людей старательно обхажи-
вали, вынуждая передать за 
вознаграждение билеты на 
лучшие места.

16 декабря в помещении 
банка на Садовнической 
улице Бутаров выплатил 
спортивным чиновникам 
вознаграждение за кон-
трамарки — 10 миллионов 
рублей наличными и еще 
350 тысяч рублей, оказав-
шихся муляжами. 

На следующий день взя-
точников задержали. Однако 
до суда это дело так и не до-
шло. В ГУЭБиПК разразил-
ся скандал, Сугробов и Ко-
лесников были арестованы. 
Пришлось пересматривать 
практически все дела по 
взяткам, инициированные 
сотрудниками этого подраз-
деления. Дошла очередь и 
до спортивных функционе-
ров. Уголовное дело против 
них закрыли. А Гирин, наобо-
рот, оказался на скамье под-
судимых.

Гособвинитель прокура-
туры Москвы просил для 37-
летнего оперуполномочен-
ного 4 года колонии общего 
режима с лишением права 
занимать должности в пра-
воохранительных органах 
еще на 2 года. Именно такой 
приговор и вынес суд.

ОХОТА В ПОДМОСКОВЬЕ 
ОТКРОЕТСЯ НА ДЕНЬ РАНЬШЕ

Сроки весенней охоты 
определены в Подмоско-
вье. Отстреливать водопла-
вающую и боровую дичь в 
этом году можно со второй 
субботы апреля в течение 
10 календарных дней. 

Как стало известно «МК», 
открытие весенней охоты 
в Московской области на 
этот раз состоится 14 апре-
ля — на один день раньше, 
чем в прошлом году. В этот 
весенний охотничий се-
зон будет действовать ряд 

традиционных ограничений 
и запретов. В частности, 
запрещена охота на валь-
дшнепа на утренней тяге, 
охота с собаками и ловчи-
ми птицами, охота на самок 
уток, глухарей, тетеревов, а 
также на рябчиков, лысуху 
и камышницу. И впервые в 
этом году будут действовать 
определенные ограничения 
на отлов гусей. На них за-
прещено охотиться в местах 
их гнездования, а также на 
воде. 

telegram:@mk_srochno

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Юлия ГРИШИ-
НА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Лев СПЕРАНСКИЙ, Светлана 
РЕПИНА и др.
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Вокруг страшной авиакатастрофы 
Ан-148 «Саратовских авиалиний» в Под-
московье — очередной скандал. 9 апреля 
соцсети обошел ролик, который записала 
дочь погибшей в авиакатастрофе Татьяны 
Синицыной, Юлия. Девушка утверждает: на 
поле, куда 11 февраля упал самолет, до сих 

пор лежат фрагменты тел и осколки корпуса 
Ан-148. 

Накануне Юлия и еще несколько род-
ственников погибших приехали на место кру-
шения, чтобы возложить цветы. И увидели 
на земле... человеческие останки.

Почему до сих пор не собраны останки жертв 
авиакатастрофы в Подмосковье?

МЕРТВЫЕ ПОДОЖДУТ
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ЗАТО МЫ 
СТРОИМ 
СИНХРОТРОНЫ
ВВП в Курчатовском институте 
пообещал увеличить 
финансирование на прорывных 
направлениях
В состав Курчатовского института, 
который за 75 лет превратился в самый 
крупный научный центр страны, сегодня 
входит шесть научных учреждений. Как 
говорят сами ученые, проще назвать, 
чего здесь не делают, чем перечислить 
то, чем занимаются. Например, НИИ 
«Прометей» разрабатывает принципи-
ально новые сплавы и материалы — бла-
годаря ему Россия является единствен-
ной страной, имеющей на вооружении 
титановые подводные лодки. ГосНИИ-
генетика занимается производством 
аминокислот, витаминов, антибиотиков, 
а также биокатализаторов для хими-
ческой промышленности и средств 
защиты для сельского хозяйства. Есть 
здесь комплекс конвергентных техно-
логий, где ученые пытаются воспроиз-
водить природоподобные системы. Но 
главная гордость, конечно, — синхро-
трон, единственный на постсоветском 
пространстве источник синхротронного 
излучения, позволяющий изучать струк-
туру твердых тел на уровне атомов. Он 
установлен в многослойном свинцовом 
домике, делающем мощнейшее излуче-
ние безопасным для всех, кто находится 
в здании. Но в день визита президента 
оборудование, от греха подальше, все-
таки отключили...

У дверей, ведущих к установке, Владимира 
Путина встречал старший из братьев Ковальчуков 
Михаил, с 2015 года являющийся директором 
Курчатовского института. На самом деле физи-
ческий факультет Ленинградского университета 
окончили оба брата, но младший, Юрий, решил не 
посвящать жизнь науке и ушел в коммерцию (в на-
стоящее время «Форбс» оценивает его состояние 
в $1 млрд). Впрочем, президенту дороги оба. Если 
Юрий Ковальчук считается одним из ближайших 
друзей ВВП, то Михаил вполне может претендовать 
на статус любимого ученого главы государства. По 
крайней мере целый ряд высказываний Путина о 
перспективах развития российской науки является 
ретрансляцией идей директора Курчатника. В про-
шлом году президент поддержал предложение 
о строительстве новых синхротронов в Протви-
не и новосибирском Академгородке, с которым 
несколько лет носился Михаил Ковальчук. А во 
вторник в Курчатовском институте выяснилось, 
что этих проектов для укрепления научного по-
тенциала страны недостаточно: нужен еще один 
синхротрон на острове Русский.

— Поддерживаю и это предложение. Будем 
его реализовывать, — с легкостью согласился 
ВВП. Для справки: каждая установка стоит при-
мерно 45 млрд руб.

По словам Михаила Ковальчука, в таком 
количестве синхротроны необходимы, чтобы 
вместо утечки мозгов создать условия для при-
тока интеллекта. Ученые готовы ехать хоть на 
край земли, если там есть возможность для уни-
кальных исследований и решения сверхзадач, 

стоящих перед наукой. «Установки мегасайенс 
сделают нас привлекательными для мира», — 
уверен Михаил Ковальчук. 

А вообще, по мнению ученых, в России про-
сто не может быть избытка научных центров. 
«У нас протяженность сухопутных границ 61 тыс. 
км, морского приграничного пространства у нас 
8,6 млн км, если мы все встанем вдоль рубежей 
нашей родины, то между нами будут просветы, 
в каждом из которых встанут по 10 китайцев и 
5–6 европейцев и американцев», — сообщил 
академик Валерий Бондур.

«Не встанут, не переживайте!» — успокоил 
Путин. По его словам, ученые, и Курчатовский 
институт в частности, внесли достойный вклад 
в укрепление обороноспособности страны. «Мы 
смогли создать новые образцы стратегического 
оружия только потому, что у России есть мощная 
фундаментальная наука, передовая исследова-
тельская и промышленная базы и, главное, силь-
ный кадровый потенциал. В противном случае 
решение подобных задач было бы абсолютно 
невозможным», — подчеркнул ВВП.

Ученые поспешили сообщить, что услышали 
и другую задачу, также прозвучавшую в послании 
Федеральному собранию, — об освоении пу-
стующих территорий Сибири, Дальнего Востока 
и Арктики. «Учеными РАН, МГУ и авторитетными 
экспертами недавно завершена разработка кон-
цепции создания транспортно-логистических ко-
ридоров, соединяющих Азиатско-Тихоокеанский 
регион и Европейский союз», — доложил глава 
РАН Александр Сергеев. 

Из-за резкого ослабления 
курса рубля в обменниках  
не осталось валюты
Население в панике скупает валюту. 
После того как в прошлую пятницу США 
расширили антироссийские санкции, 
рубль ушел в пике. Его курс падает вто-
рой день подряд. 10 апреля на бирже-
вых торгах доллар превысил 62 рубля 
впервые с декабря 2016 года. Не отстает 
евро, который перевалил отметку в 78 
рублей, за одну торговую сессию сразу 
подорожав на 5 рублей. Опасаясь, что 
«деревянный» будет и дальше слабеть, 
россияне сейчас буквально атакуют 
обменники и банковские кассы. Причем, 
как выяснили корреспонденты «МК», 
граждане отдают предпочтение евро. 
Между тем над рублем дамокловым 
мечом нависла еще одна волна санкций. 
В Конгресс США внесен законопроект 
против госбанков и финансовых «аген-
тов» России. Как предупреждают экс-
перты, если американские «страшилки» 
воплотятся в жизнь, то россиян ждут 
трудные времена. По их прогнозам, уже 
в ближайшей перспективе доллар пере-
прыгнет отметку в 65 рублей, а евро все 
80. А следом разгонится инфляция, с 
которой ЦБ борется уже два года кряду. 

Противостояние между западными и рос-
сийскими властями все отчетливее приобретает 
характер экономической войны. Правда, бьет она 
рикошетом прежде всего по рядовым гражданам. 
Показатели на курсовом табло, после того как 
США расширили санкционный список, взлетели 
за считаные дни. На 11 апреля ЦБ установил 
официальный курс доллара в 62,37 рубля, евро 
— 76,85 рубля. Таким образом, во вторник, 10 
апреля, на Московской бирже американская и 
европейская валюты подорожали более чем 
на 4 рубля. 

На этом фоне россияне ринулись скупать 
валюту. Причем, как сообщили корреспонденту 
«МК» в обменных пунктах, граждане начали за-
пасаться евро и долларами сразу же после того, 
как США расширили санкции. Видимо, по этой 
причине корреспондент «МК» не зафиксировал 
в понедельник километровые очереди в обмен-
никах и банках. «Спрос на валюту вырос уже в 
выходные. И если раньше покупали доллар, то 
теперь — преимущественно евро», — рассказы-
вает кассир Ольга.

Дошло до того, что в обменниках попросту 
не осталось евро. В нескольких пунктах корре-
спонденту «МК» отказались поменять рубли на 
европейскую валюту. Отвечая на вопрос о том, 
останутся ли евро к вечеру, в обменниках в голос 
ответили, что это «маловероятно». В кредитных 
же организациях, напротив, продали евро без 
проблем. Причем по нашей просьбе мелкими 
купюрами по курсу 78 рублей за евро. Как заявил 

банковский кассир, спрос на иностранную валюту 
есть, но без фанатизма. По ее словам, большин-
ство людей, вероятно, решили подождать, когда 
волатильность немного успокоится. 

Как поясняет инвестиционный аналитик 
Global FX Иван Карякин, в преддверии майских 
праздников особенно растет спрос на евро. 
Главная причина тому — путешествия. «Сейчас 
основное направление туризма и инвестиций 
в недвижимость — это Европа. Особенно на 
предстоящие короткие майские праздники», — 
отмечает эксперт. 

Кроме того, многие бросились покупать 
евро именно из-за опасения, что эта валюта еще 
подорожает. «Перспективы роста европейской 
валюты в мире, в совокупности со слабостью 
российского рубля, сулят в ближайшее время 
курс в 80–83 рубля за евро. Это на 3,3–7% выше 
от текущей цены. А у доллара США относитель-
но рубля потенциал роста составляет порядка 
4% от нынешних 63 рублей за «зеленый», — от-
мечает ведущий аналитик ООО ЦСИТ Денис 
Владимиров.

Как утверждает гендиректор «Мани Фанни» 
Александр Шустов, на ближайшие пару недель 
курс в 60 и выше рублей за доллар и более 77 
рублей за евро станет привычным. По его сло-
вам, помимо антироссийских санкций биржевым 
игрокам добавляют нервозности торговые войны 
между США и Китаем, интервенционные закупки 
Минфина. Масла в огонь также добавляет эска-
лация военного конфликта в Сирии, в результате 
которой американцы пригрозили Москве ввести 
новые санкции. «Поэтому сейчас иностранные 
инвесторы массово сокращают свою долю в 
российских активах, и пока эта реакция будет 
продолжаться, наша нацвалюта будет слабеть», 
— предупреждает Шустов. 

Как поясняют эксперты, в этих условиях 
судьба рубля находится в руках ЦБ. «Курс выше 
60 рублей за доллар нам не нужен. Ведь при 
таком курсе инфляция через пару месяцев вы-
растет до 7–8% в годовом выражении, а при 
цене доллара 62–63 рубля — до 10–12%, и вся 

двухлетняя борьба ЦБ с ростом цен пойдет пра-
хом», — предупреждает Карякин.

Тем временем в ЦБ заявили, что причин 
для паники нет. По словам первого зампреда 
Банка России Сергея Швецова, регулятор пока 
не планирует принимать меры по ослаблению 
волатильности курса рубля. 

Кроме валютного санкционный удар при-
шелся по фондовому рынку России. За два дня 
биржевые индексы обвалились, а котировки 
акций компаний, угодивших под американские 
санкции, упали на 30–50%. 

По словам президента Московской между-
народной валютной ассоциации Алексея Ма-
монтова, заранее предусмотреть обрушение 
биржевых котировок своих акций компании, 
ценные бумаги которых обращаются на откры-
том рынке, конечно, могли, однако застраховать 
собственные финансовые риски им было не по 
силам. «Скорее эта задача должна была лечь 
на плечи инвесторов, вкладывающих средства 
в акции российских эмитентов. В частности, 
они могли использовать инструмент деривати-
вов, то есть заключить финансовый контракт с 
покупателями или продавцами ценных бумаг, 
основанный на будущей прогнозной стоимости 
активов», — отмечает эксперт. «От обрушения 
капитализации российских компаний, попавших 
под новые американские санкции, это вряд ли 
бы спасло, тем не менее подобные операции 
нивелировали эффект, который мы наблюдаем 
на рынке», — отмечает Мамонтов.

С этой точкой зрения согласен старший 
аналитик ГК «Финам» Сергей Дроздов. «На 
биржевые операции и котировки акций ком-
паний большое влияние оказывают не только 
финансовые и производственные достижения, 
но и действия спекулянтов. Заранее уберечь 
свои вложения от падения биржевой стоимости 
ценных бумаг можно было только за счет про-
дажи подобных нестабильных инвестиционных 
инструментов. Впрочем, резкий отказ от каких-
либо акций мог бы стать поводом для пред-
положения о «сливе» на фондовые площадки 

инсайдерской информации, что могло также 
вызвать существенное падение капитализации», 
— подчеркивает эксперт.

Он напоминает, что в результате санкцион-
ной атаки пострадали скорее не отечественные 
инвесторы, а западные, в том числе и амери-
канские игроки. Международным хедж-фондам 
пришлось в срочном порядке избавляться от 
ценных бумаг российских компаний. Тем не 
менее, как полагает Дроздов, американские 
биржевые воротилы наверняка были заранее 
оповещены о таком повороте событий и успели 
диверсифицировать свои вложения в иные ин-
струменты, не подверженные экономическим 
ударам Вашингтона.

Отечественным компаниям, на которых 
обрушились санкции, правительство обещает 
оказать поддержку. Как полагают эксперты, она 
будет предоставлена как в виде более дешевых 
кредитов, так и размещения государственных 
заказов. «Нельзя утверждать, что Россия воз-
вращается к плановой экономике, существо-
вавшей в СССР. Тем не менее для бюджета эта 
рокировка будет подразумевать существенные 
финансовые потери. Если ранее бизнесмены 
обладали возможностью занять необходимые 
для развития средства на открытом рынке, то 
сейчас им придется рассчитывать на бюджетные 
деньги», — прогнозирует Мамонтов. Итогом такой 
поддержки может оказаться снижение темпов 
роста ВВП и падение деловой активности локо-
мотивов отечественной экономики.

Ирина БАДМАЕВА, Николай МАКЕЕВ. 
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Знакомой валютной истерией за-
пахло в воздухе уже в понедельник, 
9 апреля, когда рубль пополз вниз. 
Правда, как оказалось, грамотные 
москвичи почувствовали, что вве-

денные в пятницу санкции просто так не пройдут, 
и отправились в обменники уже на выходных.

...На улице Красная Пресня располагается 
десяток банков разной степени привилегиро-
ванности и три обменных пункта. Курс «скачет»: 
в соседних банках различие в стоимости валют 
достигает четырех рублей. Итого самый де-
шевый евро, который удалось найти, стоит 73 
рубля, самый дорогой — 77. Продать повыгод-
нее — а москвичи уже начали активно продавать 
валюту в обменных пунктах — можно за 79–80 
рублей. Один американский доллар во вторник 
еще был доступен за 60 рублей. В то же время, 
если не лениться и побегать по городу, сбыть с 
рук «зелень» можно было и за 65 рублей.

— Сколько вам евро нужно? У нас только 
150 осталось, вот только что пришел мужчина 
и продал нам 100 евро. Так что, считайте, вам 
повезло. Люди покупали валюту все выходные, 
вчера весь день, сегодня. Берите, через пару 
часов уже не будет, — усмехнулись в подваль-
ном обменнике.

И это притом что там европейская валю-
та стоила около 75 рублей. В остальных трех 
пунктах ситуация была ненамного веселее — к 
полудню вторника евро там просто не было. 

Ситуация с долларом медленно и верно 
ухудшается: пока зеленые банкноты в неболь-
ших обменниках есть, поменяют даже тысячу. 
Но, по прогнозам операторов, и эти деньги 
могут запросто закончиться к вечеру.

— Вы думаете, это последний скачок? 
—спрашивает меня консультант в отделении 
банка, обставленном небедно: кожаные ди-
ванчики, накрахмаленные воротнички. — Пока 
к нам клиенты идут. Логика изменилась: люди 
пуганые уже, ждут самого плохого. Вот и берут 
по мелочи, хотя бы 100–200 евро на случай 
предстоящего роста.

Главный критерий опреде-
ления победителей TripAdvisor 
Travellers’ Choice Award — отзывы 
посетителей сайта TripAdvisor, на 

который в среднем заходят 455 млн уникальных 
пользователей в месяц. По результатам анализа 
консолидированного мнения пользователей 
портала, «Аэрофлот» в этом году победил в 
категориях «Ведущая авиакомпания Европы», 
«Ведущий премиум-эконом класс в Европе», 
«Лучший бизнес-класс в Европе» и «Лучшая 
авиакомпания России». Годом ранее перевоз-
чик одержал победу в трех номинациях премии, 
в том числе основной.

«Очередное признание наших достижений 
по версии TripAdvisor Travellers’ Choice Award — 
это знак того, что, невзирая на сложные внешние 
факторы, «Аэрофлот» продолжает укреплять 
свои позиции в мировой авиаотрасли, — заявил 
генеральный директор «Аэрофлота» Виталий 
Савельев. — Премия TripAdvisor Travellers' Choice 
Award имеет для нас особую ценность, поскольку 
в роли судей выступают пассажиры — самое 
авторитетное жюри». Он добавил, что число 
наград «Аэрофлота» в этом году возросло, и 
поблагодарил пассажиров за лояльность.

В TripAdvisor — глобальной платфор-
ме со штаб-квартирой в Нью-Йорке, ком-
ментируя результаты присуждения премии, 
отметили, что с каждым годом авиаком-
паниям все сложнее конкурировать — каж-
дый стремится быть лучшим в борьбе за 
клиента.

«Мы с гордостью объявляем самые лучшие 
авиакомпании из представленных на глобальной 
платформе TripAdvisor и отмечаем международных 
перевозчиков, которые предлагают непревзой-
денный сервис, включая «Аэрофлот», — сказал 
старший вице-президент и генеральный менеджер 
по авиакомпаниям TripAdvisor Брайан Зальцбург. 

— Авиационная отрасль постоянно предлагает 
новые продукты и инновационные услуги, а пас-
сажиры продолжают искать оптимальное предло-
жение по сочетанию цена-качество. Наша награда 
отмечает перевозчиков, чей сервис превосходит 
ожидания пассажиров и неизменно получает
 высокие оценки».

Впрочем, победу «Аэрофлота» в очередной 
премии можно назвать ожидаемой: перевозчик 
неоднократно был отмечен и получал призовые 
места в международных премиях. 

По данным британского аналитического ре-
сурса Airline Network News & Analysis, «Аэрофлот» 
в 2017 году занял первое место по объему авиапе-
ревозок на популярном транзитном направлении 
между Европой и Азией, увеличив показатель 
2016 года на 12%. Пассажиропоток компании 
в прошлом году составил 32,8 млн человек, а с 
учетом авиакомпаний группы «Аэрофлот» — 50,1 
млн человек.

Самолетный парк «Аэрофлота» насчитывает 
232 воздушных судна и считается одним из самых 
молодых самолетных парков в мире. По коэффи-
циенту программы Европейской комиссии SAFA 
«Аэрофлот» входит в число мировых лидеров по 
обеспечению безопасности полетов. 

Ирина МОЧАЛОВА.
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Японец Масацуо Нонака попал в Книгу рекордов Гиннесса как старейший 
житель планеты. На момент церемонии вручения сертификата ему исполнилось 

118 лет и 259 дней. Старичок по-прежнему радуется жизни и с удовольствием уплетает 
сладкие пирожные.
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КАКИЕ РЕГИОНЫ РОССИИ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫ

В РОССИИ ПРЕДОТВРАЩЕНО ШЕСТЬ КРУПНЫХ ТЕРАКТОВ

СЕНАТОР БЕЗ НОГ РОДИЛА В 50 ЛЕТ

В Минздраве определили 
регионы с самым низким и 
самым высоким уровнем 
смертности. Меньше всего 
умирают в Ингушетии (3,2 
случая смертей на 1 тыся-
чу населения), Чечне (4,6 
случая), Ямало-Ненецком 
автономном округе (4,9), 
Дагестане (5,1) и Ханты-
Мансийском АО (6,2). Об этом 
свидетельствует отчет по 
итогам 2017 года.  

А самые высокие показатели 
смертности зафиксированы 
в Псковской области (17,4 
случая на 1 тыс. населения), 
Новгородской (17,1), Твер-
ской (16,9), Тульской (16,5), 
Ивановской (15,8).  
Всего в России в прошлом 
году ушли из жизни 1,8 млн 
человек, что на 63,6 тыс. 
меньше, чем в 2016-м. Глав-
ной причиной смертей оста-
ются заболевания сердечно-

сосудистой системы. 
— Провоцируют эти за-
болевания злоупотребление 
алкоголем, курение, мало-
подвижный образ жизни, 
— объясняет кардиолог 
Александр Тулянкин. — В 
кавказских республиках эти 
факторы встречаются реже 
— отсюда и низкий уровень 
смертности. В средней же 
полосе России, увы, все 
ровно наоборот. 

Глава Национального 
антитеррористического 
комитета, директор ФСБ 
Александр Бортников 
сообщил, что с начала 
2018 года спецслужбами 
было задержано 189 лиц, 
участвовавших в планиро-
вании терактов в России. 
Готовившихся терактов с 
начала года предотвращено 
шесть. Среди них те, что тер-
рористы собирались устроить 

на избирательных участках 
в ходе выборов президен-
та России в Ингушетии и 
Башкирии, а также в торговом 
центре в Саратове. По словам 
Бортникова, в марте были 
задержаны два члена право-
радикальной группировки, 
готовившие теракты на изби-
рательных участках Уфы; у них 
были найдены два взрывных 
устройства большой мощно-
сти. «В Саратовской области 

при попытке задержания 
ликвидированы члены ячейки 
«Исламское государство» 
(запрещенная в России орга-
низация. — «МК»), планиро-
вавшие совершение теракта 
в одном из торговых центров 
Саратова. При них обнару-
жено оружие и самодельное 
взрывное устройство мощно-
стью около 3 килограммов в 
тротиловом эквиваленте», — 
рассказал глава ФСБ. 

Тэмми Дакуорт (на фото), 
потерявшая обе ноги во 
время войны в Ираке, по-
вторно стала мамой без 
отрыва от заседаний в 
сенате.
Новорожденная Мейли, 
появившаяся на свет 
9 апреля, — вторая дочь 
политика. Первую, Абигейл, 
Тэмми родила в 2014 году, 
а обеих ног лишилась еще в 
2004 году в битве за ирак-
скую Фаллуджу, где служила 
пилотом. 
50-летняя Тэмми Дакуорт, 
родившаяся в Бангкоке, — 
пионер во многом: она первая 
американка с азиатскими 
корнями, ставшая членом 
конгресса, первая женщина-
инвалид, избранная в амери-
канский сенат, а теперь еще 
и одна из десяти женщин во 
всей истории США, родивших 
без отрыва от выборного по-
ста. Сенатор Дакуорт не скры-
вает, что вторая беременность 

далась ей непросто, пришлось 
пройти через несколько раун-
дов ЭКО и тяжелый выкидыш. 
— При нынешних достижениях 
медицины само по себе по-
явление ребенка у женщины с 
ограниченными возможностя-
ми или после определенного 
возраста не удивляет, — счи-
тает акушер-гинеколог Сергей 
Торуханов. — Но сочетание 
этих факторов, конечно, впе-

чатляет. У этой женщины дол-
жен быть очень выносливый 
организм, хорошая, крепкая 
генетика и нешуточная сила 
воли. Если же говорить чисто 
технически, то отсутствие 
конечностей никак не мешает 
беременности и родам, а 
возраст сегодня обманывают 
при помощи гормональной 
терапии и искусственного 
оплодотворения. 

СОБЫТИЕ

В этом году участие в соревновании при-
няли около 18 000 школьников со всей России, 
стран ближнего и дальнего зарубежья. В очный 
тур, который проходил на шести региональных 
площадках — в Кемерово, Уфе, Челябинске, Сара-
тове, Железноводске, Москве, — прошли более 
2 тысяч человек. Победителями и призерами за-
ключительного этапа стали более 300 ребят.

Сейчас на сайте олимпиады уже можно уви-
деть списки лауреатов. Организаторы с радостью 
приглашают вас, наши дорогие участники, и 
ваших родителей на торжественную церемо-
нию награждения, которая состоится завтра — 
12 апреля в 15.00 в актовом зале Ломоносов-
ского корпуса МГУ по адресу: Ломоносовский 
проспект, д. 27, корп. 1.

Дипломы вручат соорганизаторы олимпиа-
ды — ректор Московского государственного 
университета имени М.В. Ломоносова академик 
Виктор Антонович Садовничий и главный 
редактор газеты «Московский комсомолец» 
Павел Николаевич Гусев, которые 14 лет назад 
приняли решение о создании проекта и опреде-
лили его главную идею — «Найти Ломоносовых 

в самых отдаленных уголках нашей родины». 
Всего за годы проведения ПВГ поучаствовать 
в олимпиаде смогли около 200 тысяч школь-
ников, и у многих из них благодаря знаниям и 
воле к победе появилась возможность поступить 
в лучшие вузы страны и, конечно же, в МГУ.

В четверг участников олимпиады поздра-
вит народная артистка России — ВАЛЕРИЯ. 
Ведущий церемонии — Артур ГАСПАРЯН. Го-
стей ждут памятные подарки, также можно будет 
оформить льготную подписку на газету «Москов-
ский комсомолец» по специальной цене на 2-е 
полугодие 2018 года: 800 рублей (получать газету 
вы будете 5 дней в неделю) и 900 рублей (свежий 
номер «МК» будет с вами 6 дней в неделю). 

Важно! Победителям и призерам, которые 
приедут получить диплом, необходимо 
будет пройти процедуру регистрации с 
14.00 до 14.30 на первом этаже Ломо-
носовского корпуса.

Поздравляем вас! Новых вам побед и 
открытий!

Ирина ПЕТРОВА.
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«МК» и МГУ поздравят будущих «звезд» науки 
в День космонавтики

ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ 
ЖДУТ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!

Уважаемые школьники и их родители, можно вздохнуть 
спокойно! Уравнения, исторические даты, грамматика — 

все задания 14-го сезона Всероссийской олимпиады 
школьников «Покори Воробьевы горы!» уже сданы и 
проверены, а впереди — торжественная церемония 
награждения. Поздравить лауреатов придут самые из-
вестные люди страны!

ap
ap

Владимир Путин с 
президентом НИЦ 
«Курчатовский институт» 
Михаилом Ковальчуком.
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Концепция предусматривает строительство 
новой высокосортной железной дороги на базе 
Транссиба и БАМа и развитие Севморпути, между 
которыми будет формироваться «решетка» транс-
портных, энергетических и телекоммуникацион-
ных связей. В узлах этой «решетки», по мнению 
ученых, должны строиться высокотехнологичные 
предприятия и расти новые города. «Расчеты по-
казывают, что этот проект экономически более 
выгоден по сравнению с отдельными небольшими 
проектами, направленными на модернизацию 
экономики РФ», — сообщил глава РАН. По мнению 
авторов концепции, их предложения могли бы за-
интересовать страны ЕС, Китай, Японию и США, 
а также способствовать возвращению россий-
ского капитала из-за рубежа, если кому-то других 
аргументов все еще недостаточно. Кроме того, 
ученые предлагают построить по всей стране 
«десятки центров ядерной лучевой медицины». 
Несмотря на то что российская фундаментальная 
наука обладает всеми необходимыми знаниями, 
собственных медицинских аппаратов Россия 
практически не производит, полностью попав 
в зависимость от зарубежных производителей. 
«Эту проблему надо решать. Особенно в свете 
постановки задачи по борьбе с онкологическими 
заболеваниями и повышению продолжительно-
сти жизни до 80+», — считают академики.

Естественно, эти и другие амбициозные за-
дачи потребуют увеличения финансирования. 
Сейчас на науку выделяется примерно 1,1% ВВП. 
На встрече в Курчатовском институте Путина по-
просили хотя бы к 2024 году довести расходы до 
2% ВВП, как в развитых странах. Пока недостатка 
в средствах не испытывают только ядерные про-
екты — разговоры про строительство сразу трех 
новых синхротронов тому наглядный пример. А на-
пример, ни одного крупного телескопа в России не 
строилось с 70-х годов прошлого века. Есть также 
проблемы с зарплатами научных сотрудников, не 
говоря уже об обеспечении их жильем. Особенно 
это касается региональных научных центров. Эта 
часть встречи по понятным причинам оказалась 
не самой приятной для Владимира Путина. Он на-
помнил, что Курчатовский институт тоже начинался 
с 20 кг урана, 2 г радия и всего 10 квартир... «И это 
несмотря на то, что у самого Курчатова был кабинет 
на Лубянке», — напомнил президент. Что касается 
финансирования науки, то, по словам Путина, 
сравнение с Западом не совсем корректно: у нас в 
расходах на науку 70% — это бюджетные средства, 
тогда как в развитых странах доля государства не 
превышает 30%. Тем не менее глава государства 
пообещал увеличить финансирование на про-
рывных направлениях в зависимости от того, «как 
будет развиваться ситуация в мировой экономике, 
в российской экономике». Пока никаких опасений 
события, которые последние два дня лихорадят 
страну, у Владимира Путина не вызывают.

Елена ЕГОРОВА.
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Проблема в том, что Запад уже все 
решил, виновные («животное», вы-
ражаясь словами Трампа, Асад и 
примкнувшие к нему Россия с Ира-

ном) определены. А логика в мире большой по-
литики, как говорится, и рядом не ночевала. Зато 
есть право сильного, которым Соединенные Штаты 
воспользовались в 2003 году, наврав про наличие 
оружия массового поражения у Саддама 
Хусейна...

В воздухе пахнет грозой... Трамп взял себе 
48 часов на размышления: что ему делать с Си-
рией. Дедлайн — вечер среды по московскому 
времени. И вот эта неопределенность тревожит 
по-настоящему.

Пытаясь что-то спрогнозировать, мы часто 
обращаемся к прошлому. И вот что мы видим: тема 
применения Дамаском химического оружия совсем 
не нова. Еще летом 2013 года Барак Обама грозил, 
что если Асад применит это самое химоружие, то 
перейдет «красную линию». После чего последует 
американское военное вмешательство.

«Красная линия» при Обаме так и не была 
пересечена. А осенью 2013-го Организация по 

запрещению химического оружия была удостоена 
Нобелевской премии мира — не в последнюю 
очередь за организацию вывоза из Сирии запасов 
боевых отравляющих веществ. А в июне 2014-го 
ОЗХО отрапортовала: последняя партия заде-
кларированного Сирией химоружия загружена 
на суда в порту Латакия и вывезена из страны 
для уничтожения.

Стоит ли, глядя на эти исторические фак-
ты, успокаивать себя и говорить, что все угрозы 
Трампа уйдут в пар?

Сам-то 45-й президент Соединенных Шта-
тов о предупреждениях своего предшественника 
не забыл. На днях в своем Твиттере он написал: 
«Если бы президент Обама пересек заявленную им 
«красную линию в песке», сирийская катастрофа 

закончилась бы давным-давно. Животное Асад 
был бы историей».

Думаю, не ошибусь, если предположу, что 
Трамп хочет показать, что он круче Обамы, а значит, 
одними угрозами не ограничится.

Год назад американцы нанесли «удар воз-
мездия» по сирийской авиабазе «Шайрат» — по-
сле утверждений о том, что правительственная 
авиация нанесла удар по городу Хан-Шейхун в 
провинции Идлиб с применением запрещенного 
химоружия.

В ожидании решения Трампа раздавались 
голоса американских аналитиков из различных 
«мозговых центров», явно подзуживавших прези-
дента: наказания Асада по прошлогоднему образ-
цу мало — надо бить побольнее и помасштабнее. 
И американцам это под силу. 

Однако есть одно «но»: российские военные в 
Сирии. И это переводит ситуацию в другую (и очень 
опасную) плоскость. Постпред России при ООН 
без экивоков предупредил: «Силовые действия 
под ложными предлогами против Сирии, где по 
просьбе законного правительства этой страны 
находятся российские военнослужащие, могут 
привести к самым тяжелым последствиям». О 
возможных масштабах этих последствий даже 
думать не хочется. Хотя эксперты и успокаивают: 
все обойдется, крайностей удастся избежать. 
Но эксперт предполагает, а большая политика 
располагает.

Ну а нам пока, похоже, ничего не остается 
делать, кроме как надеяться на лучшее. Потому 
что перед худшим вариантом поведение рынков 
и падение курса рубля будет за счастье. Может, 
что-то там упало — лишь бы не было войны.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«Надо убедить руководство страны, что 
развитие возможно».

Удивительное это речение прозвучало 
на Московском экономическом форуме, где 
патриотически настроенные промышленники 
и примкнувшие к ним гуманитарии собрались 
аж в шестой (!) раз. Вроде бы достаточно 
прошло времени, чтобы понять: убеждение 
без принуждения не работает.

С 2012 года наша экономика в реальном 
выражении не растет. В российских властных 
верхах концептуальный застой: упование 
на углеводородную трубу, накачка финан-
сового сектора деньгами и курс на «сушку» 
инфляции.

«Нет стратегии развития — не будет и 
роста экономики!» — восклицал на МЭФе 
Борис Титов, недавний претендент на высшую 
должность в государстве. 

«Да у нас и тактики нет!» — отвечала 
ему депутат Заксобрания Санкт-Петербурга 
Оксана Дмитриева.

«Мы все молимся, что президент нас 
услышит», — сглаживал накал страстей еще 
один участник президентских выборов — 
Павел Грудинин.

Верующим во всемогущего «царя-
батюшку» только и остается молиться! По-
скольку «экономическая политика, которая 
проводится сегодня, способствует не раз-
витию, а торможению и отчасти деградации 
производства» — это из речи Виталия Гна-
тышена, гендиректора читинского керами-
ческого завода «Мир». Забайкальских пред-
принимателей «душит» ресурсная и налоговая 
политика. Цена киловатта электроэнергии 
в крае — 5,23 руб. за производственную 
деятельность и 6,16 руб. за строительную. 
За три года цены взлетели на 28%, такой 
же расклад с углем и дизтопливом. Пред-
приятие работает с перебоями; сотрудни-
ки, отправленные в вынужденные отпуска, 
не увольняются — рынок труда скукожился. 
Так, в строительной отрасли края на плаву 
держатся около пяти компаний. Десять лет 
назад их было около ста.

«Нас никто не слышит», — подвел обе-
скураживающий итог директор «Мира».

Плохо, получается, молится народ 
России?!

Нет работы — нет денег. У 90 процен-
тов населения страны ежемесячный доход — 
ниже тысячи долларов. Надежда одна — на 
стабильность нефтяных цен. Глядишь, тогда 
и упадут на «социалку» крохи со стола, за 
которым пируют сильные мира сего. Люди, 
ставшие сверхбогатыми без всякой «стра-
тегии развития».

Но тогда зачем она им сегодня?! Для раз-
рушения существующей «стабильности»?!

Любое развитие (т.е. движение вперед, 
существенное улучшение) весьма опасно для 
нынешнего правящего класса. Оздоровление 
экономической политики неизбежно выдвинет 
новых людей — профессиональных и честных. 
А нужны ли такие перемены хозяевам жизни, 
их отпрыскам и слугам? Тем, кто зарабаты-
вает кровавые гешефты на «зимних вишнях», 
наспех слепленных «бизнесах», подобных 
сгоревшему торговому центру в Кемерове?

За два последних года в банковскую си-
стему страны было закачано 4 трлн рублей. 
Это вливание никак не повлияло на эконо-
мический рост — деньги чудесным образом 
«растворились». Малейшие перемены в фи-
нансовой политике затронут влиятельную 
группу выгодополучателей нынешнего курса. 
А оно им надо?! Кто ж согласится выпустить 
из рук такие деньжищи?!

Отсутствие стратегии развития у страны 
означает только одно: в нынешнем правящем 
слое просто нет людей, способных ее создать. 
У временщиков свой календарь, даже если 
они сидят на должностях десятилетиями. 
Он отличен от народных чаяний, и в нем нет 
«пятилеток великих свершений» или сроков 
построения государства всеобщего благо-
денствия. Акулы гедонизма живут в логике 
удовлетворения всё возрастающих личных 
потребностей. Народ России в нее просто 
не вписывается. Он — досадная помеха, 

непрофильный актив, доставшийся в придачу 
к советской тяжелой индустрии, полезным 
ископаемым и ядерному оружию.

Отсутствие официально заявленной 
стратегии весьма выгодно для госуправ-
ленцев. Если нет целей, стоит ли волноваться 
за их достижение?! Нет стратегии — нет и от-
ветственности, можно не думать о результате. 
А вот любая конкретика, вроде 25 млн рабочих 
мест, — повод для анализа и выводов.

А что же вместо стратегии? Народу 
предъявляется «хитрый план». Он заключает-
ся в демонстративном отсутствии целепола-
гания. Обоснование такое: у России «особый 
путь», за что на нас смертельно обижены за-
гнивающий Запад и коварный Восток (Африка 
на подходе). Госуправление в условиях «осаж-
денной крепости» осуществляется ситуатив-
ными скачками, президентскими указами, 
неожиданными кадровыми назначениями, 
внешнеполитическими «сюрпризами», теле-
визионными «прямыми линиями» и т.п.

Стратегия развития подменяется ме-
дийными событиями (Олимпиада, чемпионат 
мира по футболу, борьба с международным 
терроризмом) или хозяйственными кампания-
ми (национальные проекты, модернизация, 
импортозамещение). От этих деяний, да, и на-
роду что-то перепадает. Но все-таки основные 
бюджетополучатели — узкая группа лиц, 1% 
населения, в руках которого сосредоточенно 
75% национального богатства страны.

И от этих людей, чья главная задача — 
наращивание личного благосостояния, а во-
все не общественное благо, мы добиваемся 
развития?! Не смешно ли это?!

Сложившийся расклад с точки зрения 
народной пользы и здравого смысла, конечно, 
совершенно ненормален. Но он вполне объ-
ясним. Правящий класс не спущен к нам с 
Марса, не завезен из Вашингтона — он наш, 
местный, «духовноскрепный». Взращенный 
на интеллектуальных и нравственных иде-
ях, укорененных в обществе. А именно: на 
тотальной лжи и беспредельной трусости 
отечественной интеллигенции.

Что народ? Он может выйти на улицы, 
выплеснуть свой гнев и горе, когда детей 
его сожгут, как это было в Кемерове. Но есть 
иное мужество — говорить правду, исходя 
из того, что слово есть нравственный вы-
бор человека. Будь окружение первого лица 
в государстве, членов правительства, да и 
любого нашего начальства менее лживым и 
трусливым, разве такая бы у нас была страна?! 
Разве наши депутаты сидели бы по двадцать 
лет в Госдуме, полностью утратив связь с 
реальностью? Разве не стыдились бы они 
своих многотысячных «зарплат», которые есть 
не что иное, как покупка сразу, на корню, их 
голоса и совести?!

Ложь и трусость убивают Россию. Тру-
сость и ложь очень удобно маскировать под 
«угодные Богу» смирение и великодушие. Но 
разве к такой молитве звал Христос?! И раз-
ве только воры и коррупционеры повинны в 
смерти детей в Кемерове? А трусы и лжецы? 
Разве без них могла бы появиться «Зимняя 
вишня»?!

В России 2018–2027 гг. указом прези-
дента объявлены «десятилетием детства». 
И — такой страшный «пролог»! 

Трагическая случайность?! Стечение 
обстоятельств? Или божье указание на на-
стоящее положение дел в нашей стране, на 
отношение правящего класса к будущему 
России?!

Дети — цветы наших надежд. Жизнь к 
лучшему в стране может изменить только 
новое поколение неравнодушных граждан. 
Упадок жизненных сил народа — главная 
причина нашего трагического положения в 
экономике, в политике, в культуре. 

Но пока есть честное слово — есть у 
меня и надежда. И вера в народ российский: 
«Сквозь ошеломляющие беды / Мы, как травы, 
прорастем во мгле, / И не раз колокола по-
беды / Прозвенят нам славу на земле».

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

«ХИТРЫЙ ПЛАН» 
ВМЕСТО СТРАТЕГИИ

У России отсутствует внятная экономическая политика

СЕГО ДНЯ
стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ЗЛОБА ДНЯ

СИРИЙСКИЙ 
ГАМБИТ
«МК» оценил соотношение сил 
и возможность новых ракетных 
ударов
Возможно ли прямое военное столкно-
вение США и России в Сирии? Ряд экс-
пертов, опрошенных «МК», считают, что 
для этого нет серьезных предпосылок. 
Однако эскалация конфликта налицо: 
турецкие СМИ сообщают о много-
кратном сближении российских ВКС с 
эсминцем США Donald Cook, который 
находится в 100 км от базы в Тартусе. 
Туда же скоро должен прибыть второй 
эсминец США. А Дональд Трамп обеща-
ет ответные меры на предполагаемую 
химическую атаку в сирийском городе 
Думе, ответственность за которую он 
возложил на Асада и поддерживающих 
его Россию и Иран. «МК» на всякий слу-
чай оценил соотношение военных сил в 
тревожном регионе. 

Напомним, что в прошлый раз ответом на 
аналогичную «фейковую» химатаку в сирийской 
провинции Идлиб стал удар США 7 апреля 2017 
года по сирийской авиабазе Шайрат, откуда яко-
бы взлетали сирийские самолеты с химическими 
боеприпасами. Тогда два эсминца США выпу-
стили 59 крылатых ракет Tomahawk, из которых 
до базы долетели только 23. Уже на следующий 
день после этой атаки авиабаза восстановила 
работу и самолеты сирийских ВВС снова взле-
тали с ее полосы.

Примечательно, что те же эсминцы, кото-
рые в прошлый раз участвовали в «операции 
возмездия», вновь угрожающе перемещаются. 
За ними пристально наблюдают российские 
самолеты. Турецкое издание Hurriyet сообщает, 
что по меньшей мере уже четыре раза наши 
истребители приближались к американскому 
эсминцу Donald Cook.

Donald Cook — это эскадренный миноносец 
ВМС США, главным оружием которого являют-
ся крылатые ракеты с дальностью полета до 
2500 км. Они способны нести обычные и ядерные 
заряды. На борту эсминца может быть от 56 до 
96 таких ракет. Корабль оборудован новейшей 
боевой информационно-управляющей систе-
мой Aegis.

Казалось бы, появление такого корабля в лю-
бом регионе мира должно вызывать шок и трепет. 
Но, оказывается, шок и трепет у команды Donald 
Cook вызывает появление обычного российского 
фронтового бомбардировщика Су-24. На слуху 
громкий случай, когда пару лет назад Donald 
Cook зашел в Черное море, где к нему подлетел 
наш Су-24. На борту не было ни бомб, ни ракет, а 
лишь контейнер с комплексом радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ) «Хибины». 

Эта рэбовская штука сразу выключила си-
стему Aegis, как мы выключаем кнопкой пульта 

телевизор, а Су-24 сымитировал ракетную атаку 
на ослепший и оглохший корабль. Затем еще одну 
и еще… И так 12 раз подряд. И просто улетел. 
После этого по возвращении на берег более 
двух десятков членов команды эсминца подали 
рапорты об увольнении. Представитель Пента-
гона, рассказавший об этом массовом бегстве, 
с возмущением заявил СМИ, что действия рос-
сийского летчика были «непозволительными и 
провокационными».

И вот теперь телеканал CNN Turk опять со-
общает, что Donald Cook, который сейчас на-
ходится в 100 км от российской базы в Тартусе, 
уже четыре раза облетали российские военные 
самолеты. К нему, по данным The Wall Street 
Journal, в ближайшее время присоединится еще 
ракетный эсминец ВМС США Porter. О состоянии 
нервной системы членов обеих команд, наличии 
на борту эсминцев лекарств-психолептиков и 
врачей-психологов американские СМИ ничего 
не сообщают.

Кроме двух эсминцев американская ударная 
группировка в этом регионе представлена еще 
двумя носителями крылатых ракет морского ба-
зирования — подлодками Georgia класса «Огайо» 
и John Warner класса «Вирджиния». 

С другой стороны, в этой войне нервов им 
противостоят силы и средства сирийской и рос-
сийской ПВО. Сирия имеет на вооружении около 
900 зенитных ракетных комплексов (ЗРК) и по-
рядка 4000 зенитных орудий разного калибра. 
В основном сирийские ЗРК — это комплексы, 
переданные Дамаску еще во времена СССР. 
Самые старые — ЗРК С-75, их, по разным дан-
ным, от 30 до 50 дивизионов. После модерниза-
ции до варианта «Двина» и «Волга» они вполне 
боеспособны и могут сбивать высоко летящие 
цели. Именно С-75 в мае 1960 года сбил под 
Свердловском американский самолет-разведчик 
U-2, который ранее считался недосягаемым для 
средств ПВО по высоте.

Более поздние, тоже существенно дорабо-
танные советские ЗРК — всего их около 140 — это 
С-125 «Нева» и «Печора», предназначенные для 
работы по маловысотным целям. Также имеются 
комплексы ближнего действия «Куб» («Квадрат»). 
Их у Сирии около 400. Еще есть примерно 60 ав-
томатизированных войсковых ЗРК «Оса» и не-
сколько штук комплексов дальнего действия с 
тяжелой ракетой С-200 «Вега».

К самым новым и боеспособным комплексам 
сирийских ПВО можно отнести универсальные 
мобильные зенитные ракетно-пушечные ком-
плексы ближнего боя «Панцирь-С1». Они способ-
ны перехватывать цели — самолеты и ракеты — на 
дальности до 20 км. Пока у Сирии 36 таких ком-
плексов, но в ближайшее время должно поступить 
еще порядка 20. После 2010 года началась по-
ставка в Сирию новейших российских комплексов 
«Бук-М2» (8 пусковых установок). Именно эти 
современные российские ЗРК представляют 
главную угрозу для авиации США.

«Бук» способен уничтожать цели на даль-
ности до 50 км и высотах до 25 км, которые ма-
неврируют с перегрузками до 24 g и летят со 
скоростью 1100 м/с. Причем одновременно каж-
дый комплекс может работать сразу по 24 целям, 
включая самолеты F-15.

К сирийской ПВО относятся также более 
4000 зенитных орудий различных модификаций, 
которые постепенно снимаются с вооружения 
и заменяются современными ЗРК российского 
производства. По мнению военных экспертов, 
по состоянию на октябрь 2016 года ПВО Сирии 

была полностью восстановлена и готова к защите 
воздушной границы страны. 

Кроме того, сирийская ПВО сегодня функ-
ционирует в плотном взаимодействии с россий-
ской ПВО, защищающей российские военные 
объекты на территории этой страны. Недавно 
командующий войсками ПВО — ПРО, замести-
тель главкома ВКС генерал-полковник Виктор 
Гуменный рассказал «МК», что российская ПВО 
получает полную картину о воздушной обстанов-
ке над этой страной от сил пункта ПВО Сирии и 
«благодаря налаженному взаимодействию мы 
знаем о каждом шаге авиации коалиции, воз-
главляемой США».

При этом российская группировка ПВО в 
Сирии организована по принципу объектового 
прикрытия мест базирования российских во-
йск. Ее основу составляют зенитные ракетные 
системы С-400, С-300 и комплексы «Панцирь-
С1». Кроме того, на базе Хмеймим стоят 12 ис-
требителей Су-30СМ. Не следует забывать и о 
противолодочных самолетах Ил-38Н, самолетах 
дальнего радиолокационного дозора А-50, об уже 
упомянутых бомбардировщиках Су-24, которые 
ведут наблюдение за силами ВМС США, а также 
о постоянном присутствии в Средиземном море 
российских подлодок. От атак со стороны моря 
есть мощное средство — ракетные комплексы 
береговой обороны «Бастион». 

Все эти силы сейчас приведены в полную 
боеготовность. И США об этом знают. По мнению 
военных экспертов, опрошенных «МК», Трампу и 
его военспецам придется учитывать этот факт, 
принимая решение об ответных мерах на якобы 
очередную химическую атаку. Специалисты на-
поминают, что в понедельник во время атаки си-
рийской авиабазы Тияс самолетами ВВС Израиля 
сирийские средства ПВО сбили 5 управляемых 
ракет и только 3 достигли западной части аэро-
дрома. Притом что российская ПВО в отражении 
налета не участвовала.

Но если США решатся на ракетную атаку, 
ситуация будет уже иной, считают эксперты. 
Российские военные всеми возможными спо-
собами дали понять, что на сей раз безучастны-
ми к действиям американцев они не останутся. 
И если в Пентагоне умеют считать, то должны 
учесть: для нанесения существенного урона 
сирийским правительственным силам, которого 
они добиваются, им придется прибегнуть уже к 
массированному ракетному удару. В этом случае 
российские военные будут вынуждены встать 
на защиту союзников. А это уже не игра нервов, 
а прямой путь к полномасштабной войне. Судя 
по всему, делают вывод эксперты, американский 
президент к такому развитию событий не готов 
и наверняка сбавит обороты.

Ольга БОЖЬЕВА.
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Лидия СЫЧЕВА, писатель

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ — ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 апреля с 14.00 до 20.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1В,  
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
12 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главный корпус, холл 1-го этажа
12 апреля с 14.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова,  
Ломоносовский пр-т, д. 27, к. 1,  
Ломоносовский корпус, фойе 1-го этажа

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

В канун празднования 73-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне редакция «МК» 
приглашает всех читателей оформить редакционную подписку на газету «Московский комсомолец» 

на 2-е полугодие 2018 года в центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья  
по льготным ценам. Ждем всех по адресам:

11 апреля с 10.30 до 13.00
«Даниловский», Даниловская наб., д. 2, корп. 1
«Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2
«Кузьминки», 
ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14
«Донской», Севастопольский пр-т, д. 1, корп. 1а
«Чертаново Южное», ул. Чертановская, д. 60
12 апреля с 10.30 до 13.00
«Бутырский», Огородный проезд, д. 21
«Измайлово», ул. Первомайская, д. 3, корп. 1

«Соколиная гора», 
ул. Буракова, д. 17/2 (автомобиль «МК»)
«Крылатское», Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2
«Новопеределкино», Боровское шоссе, д. 32
«Внуково», ул. 2-я Рейсовая, д. 25Б
«Гагаринский», Ленинский проспект, д. 60/2
«Черемушки», ул. Наметкина, д. 9
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Продолжение графика мест приема  
подписки в ЦСО читайте в очередных  

выпусках «МК». Все подробности  
по телефону редакции (495) 655-40-80

Зенитная ракетная система С-400.Эсминец ВМС США Donald Cook.

...ПАХНЕТ ГРОЗОЙ
Постпред 
США в ООН 
Никки Хейли 
на заседании 
Совбеза 
обвиняла 
Россию во всех 
грехах.

«МЫ ПРИВЫКЛИ ЖДАТЬ 
ВТОРЖЕНИЯ США»

О том, что в данный момент творится в 
Дамаске, мы спросили у Анаса Мохсе-
на, известного сирийского политолога 
и журналиста. Он находится недалеко 
от эпицентра событий — якобы по-
страдавшей от последствий химатаки 
Думы, которая находится всего в 12 
километрах от столицы Сирии.

— Так что произошло на самом деле? Го-
ворят о десятках жертв. Дети, старики...

— Пользователям Интернета в очередной 
раз показали некие жуткие кадры, действующие 
на психику. Пострадавшие, которые якобы не 
могут дышать, обливающие себя водой, трупы 
на лестнице. Все это мы уже проходили. Никаких 
подтверждений, что это Сирия, что это Дума, 
что это вообще было, нет. 

— Что говорят простые люди?
— В Сирии никто этой чуши собачьей не 

верит. Эту информацию тиражирует только 
оппозиция, которая сама в Сирии не находится. 
А непосредственно жители Думы рассказали в 
интервью и в личных сообщениях в соцсетях, 
что у них ничего подобного не происходит. Вот 
что мы действительно готовы утверждать, это 
использование запрещенного химического 
оружия террористами против сирийской армии, 
в Алеппо и неподалеку от Дамаска. 

Я сейчас смотрю из окна, жизнь кипит... 
Много людей на улицах, разве стали бы они так 
свободно гулять, если бы ждали американского 
удара, о котором сейчас столько говорят? Да 
американцы сами нас боятся. 

— То есть в угрозу прямого вторжения 
США никто из сирийцев не верит?

— Вообще мы привыкли где-то каждые 
три месяца ждать вторжения США. Если они 
не смогли ударить в 2013-м, когда наша армия 
была разбросана по всей Сирии, разобщена, 
когда судьба моей страны висела на волоске, 
то что они могут сейчас? Ничего!

Американцы гораздо слабее, чем хотят 
показаться, — для того чтобы оккупировать 
Сирию, им нужно как минимум триста тысяч 
солдат, порядка шестисот самолетов. Откуда 
они их возьмут так быстро? К тому же войти 
без всенародного сопротивления в Сирию 
они не смогут. Я считаю, что американцы, тот 
же президент Трамп, «продают» эти слова о 
вторжении, а кто-то их покупает. Значит, это 
кому-то выгодно.

Екатерина САЖНЕВА.
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Что бы кто ни говорил, но крупнейшие 
российские нефтяные компании, как правило, 
осознают свою экологическую ответственность. 
И без лишней помпы, но последовательно рабо-
тают над снижением выброса вредных веществ 
в атмосферу. 

И вот самое свежее тому доказательство 
— нефтяная компания «Роснефть» присту-
пила к промышленному выпуску улучшенных 
высокооктановых бензинов марок АИ-95-K5 
«Евро-6» и ATUM 95 «Евро-6». Эти бензины 
значительно превосходят по экологическим 
показателям и эксплуатационным свойствам 
все выпускаемое сейчас в России топли-
во класса «Евро-5». Заметим, что бензины 
«Евро-6» обладают повышенной моющей спо-
собностью, удаляя до 62% отложений в двига-
теле и предотвращая появление новых. 

Напомним, что принятый в 2015 году 
экостандарт «Евро-6» близок к действующе-
му экологическому стандарту EPA10 в США и 

японскому Post NLT. Согласно нормам «Евро-6», 
выбросы углекислого газа новыми легковыми 
автомобилями должны составлять менее 130 
граммов на километр пути. 

— Способность промышленности выпу-
скать высококачественные бензины можно сме-
ло считать маркером уровня развития эконо-
мики в частности и страны в целом, — считает 
директор аналитического департамента компа-
нии «Альпари» Александр Разуваев. — Ездить 
можно на каком угодно топливе. Но если мы 
говорим о стране XXI века, о промышленно 
развитой стране, то качество топлива должно 
быть соответствующим. Поэтому правильно, 
что «Роснефть» выпускает бензины «Евро-6» с 
улучшенными экологическими показателями. 
Нам нужно, чтобы экономика была качественной 
и умной. Так что это хорошая новость, — от-
мечает эксперт.

Между тем по результатам испытаний 
новых бензинов «Роснефти» «Евро-6» выяс-
нилось, что при их использовании снижается 
содержание угарного газа в выхлопе (CO) на 

9,5%, различных углеводородов — на 3,6% и 
оксидов азота — на 3,9%. Самое удивительное 
тут то, что в «повернутой» на экологичности 
транспорта Европе топливо с такими эксплуа-
тационными и экологическими характеристи-
ками до сих пор не производится, несмотря 
на три года действия требований «Евро-6»! 
Что особенно характерно, так это то, что вся 
рецептура и технология производства новых 
экологичных бензинов разработана специали-
стами корпоративного научного комплекса и 
ряда НПЗ «Роснефти». В свою очередь высокие 
характеристики бензинов «Евро-6» подтверж-
дены заключением АО «Всероссийский научно-
исследовательский институт по переработке 
нефти». По результатам квалификационных 
испытаний эксперты ВНИИНП рекомендовали 
новое топливо к производству и применению 
на автомобильной технике.

По словам начальника отдела топлива 
Всероссийского научно-исследовательского 
института по переработке нефти Михаила Ер-
шова, бензин «Евро-6», который разработала 

«Роснефть», содержит ужесточенные нормы 
по ряду показателей. «По содержанию серы, 
по содержанию ароматических водородов, 
в том числе бензола канцерогенного, по со-
держанию олефиновых водородов и концен-
трации фактических смол в топливе. По всем 
ним нормы были ужесточены относительно 
экологического класса К-5, который сегодня 
является стандартом для всех выпускаемых 
бензинов. Для бензина «Евро-6» мы проводили 
моторно-стендовые испытания в сравнении со 
стандартным бензином экологического клас-
са К-5 и в результате установили, что бензин 
«Евро-6» обладает улучшенными экологиче-
скими свойствами. То есть, в отработавших 
газах снижается концентрация вредных веществ 
оксидов углерода, оксидов азота и не сгоревших 
водородов. Также такой бензин обладает улуч-
шенными эксплуатационными свойствами. При 
его работе снижается количество отложений в 
топливной системе автомобиля», — отмечает 
Михаил Ершов.

Между тем бензины АИ-95-K5 «Евро-6» и 
ATUM 95 «Евро-6» имеют и другие преимуще-
ства над прочими марками топлива, что под-
твердила целая серия тестов, проведенная 
«Роснефтью». Так, заливка в бак бензина класса 
«Евро-6» приводит к снижению на 12,5% ко-
личества отложений на впускных клапанах 
и на 12,7% — отложений в камере сгорания 
мотора. 

Одним словом, старт производства новых 
марок топлива стал дополнительным вкладом 
«Роснефти» в дело защиты окружающей сре-
ды. Использование нового экологичного вида 
бензинов снизит уровень загрязнения авто-
мобилями воздуха, что особенно актуально в 
крупных городах. При этом компания планирует 
и в дальнейшем развивать свое производство 
высокотехнологичных видов топлива и нефте-
продуктов в соответствии со своей стратегией 
развития до 2022 года. 

Максим СТРОКЕР.

АВТО

«РОСНЕФТЬ» НАЧАЛА ПРОДАЖУ 
БЕНЗИНА «ЕВРО-6»

Когда европейские страны несколько 
лет назад вводили у себя экологиче-
ские нормы «Евро-6», в России на это 
толком не обратили внимания. Зато 
теперь в нашей стране начали делать 
бензин такого качества, что европей-
цам и не снилось.

Более экологичное топливо 
внесет вклад в защиту 
окружающей среды
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— Андрей Олегович, все более 
усиливающийся накал противо-
стояния России и Запада все 
больше сужает коридор возмож-

ностей для обеих сторон. Что, по идее, об-
легчает задачу аналитикам. Предсказать 
дальнейшее развитие событий становится 
легче, не так ли?

— Нет, не думаю. Чаще всего сегодня звучит 
вопрос: а будет ли война? Но нам надо прекратить 
мыслить в категориях прошлого. Прежде мы жили 
в мире, в котором было два состояния: либо война, 
либо не война. Война, как сказал Клаузевиц, — это 
продолжение политики другими средствами. А 
средства были таковы, что война должна была 
быть очень явной. Чтобы нанести урон вашему 
противнику, вы должны были перейти границу и 
начать его долбить. Сейчас ситуация другая. Вы 
можете нанести урон стране, перекрывая ей каналы 
финансирования, замыкая в узких технологических 
рамках, не давая развиваться. Вы можете нанести 
урон через социальные сети, вбрасывая информа-
цию, которая может вызвать бунт. Мы это видели 
по ситуации в Кемерове.

— То есть увеличение арсенала средств 
борьбы делает прогнозирование более 
трудным? 

— Да, предсказывать становится труднее. 
Иногда вообще трудно сказать, с чем мы имеем 
дело. С одной стороны, война в традиционном ее 
понимании, «горячая», вроде бы не идет. Но если 
открыто принимаются меры для того, чтобы подо-
рвать вашу экономику, политику, международные 
союзы, — это война или не война? Наверное, надо 
придумывать какие-то другие термины.

— Термин «гибридная война», считаете, 
не отражает реальность?

— Немножко отражает, но в основном нет. 
Я предпочитаю говорить о многомерной войне 
— войне, которая ведется в разных плоскостях, в 
разных пространствах одновременно. Но вопрос 
не в термине. Главное — мы не должны думать, что 
если вокруг нас ничего не взрывается, то войны 
нет. И что когда она начнется, тогда мы и мобили-
зуемся. Мобилизовываться надо в соответствии 
с существующим уровнем опасности и давления 
на нас, а это давление постоянно растет. 

— Новая битва этой кампании — скандал 
вокруг инцидента в Солсбери, отравления 
Сергея Скрипаля и его дочери. По версии рос-
сийских властей, это провокация британских 
спецслужб. Так, во всяком случае, заявил не-
давно посол России в Лондоне. У вас такое 
же мнение?

— Это, конечно, провокация. Провокация ли 
это самих британских спецслужб — не знаю. По-
скольку я был профессионалом в области, име-
ющей близкое отношение к этой теме, не хочу 
безответственно бросаться словами. Давайте 
говорить о том, что нам известно совершенно точ-
но. Во-первых, это, безусловно, провокация против 
России, потому что сама Россия против себя про-
вокацию не сделала бы. У кого мог бы быть мотив? 
Кто заинтересован в том, чтобы отношения между 
Россией и Западом, особенно Россией и Европой, 
вышли на новый уровень конфронтации? Это могут 
быть государства, в том числе Британия и Соеди-
ненные Штаты. Это могут быть отдельные лица. 
Например, некоторые российские граждане, на-
ходящиеся сегодня на Западе и называющие себя 
оппозицией президенту Путину. Это могут быть 
какие-то элементы на Украине — государственные 
или негосударственные. Это могут быть и элементы 
внутри некоторых правительств Запада.

Борис Джонсон, нынешний министр иностран-
ных дел Великобритании, пять лет назад в статье, 
посвященной взаимоотношениям Британии и Ев-
росоюза, писал: если вы проигрываете в каком-то 
споре, то самое лучшее, что вы можете сделать в 
такой ситуации, — это бросить на стол «дохлого 
кота», совершить некий маневр, который заставит 
забыть о прежней теме разговора. Положение 
правительства Терезы Мэй было очень тяжелым, 
проигрышным — и внутри страны, и что касается 
переговоров с ЕС. Но в результате антироссийской 
истерии консерваторам удалось на время укрепить 
свои позиции. То есть как минимум можно говорить 
о том, что они воспользовались представившейся 
возможностью. А возможно, сами же ее и созда-
ли — сами бросили на стол «дохлого кота». Пока 
ограничусь версиями. К сожалению, британцы не 
дают нам никакой конкретной информации. Более 
того, пытаются всячески скрывать ее, не допускают 
к расследованию.

— Но если они считают нас главными по-
дозреваемыми, то такая линия поведения как 
раз логична.

— Если бы у них была серьезная доказатель-
ная база, они бы, уверяю вас, охотно привлекли нас 
к расследованию и ткнули носом в доказательства. 
Причем расследование было бы абсолютно публич-
ным. Но они себя ведут совершенно по-другому, и 
это заставляет думать, что никаких доказательств 
нет. И что мотивы на самом деле — внутриполити-
ческие. Они сами себя этим разоблачают.

— Если я правильно понимаю, вы скло-
няетесь к версии о «дохлом коте»? 

— Она классическая. Британцы изобрели 
«дохлого кота» и сами много раз его использова-
ли. Когда у них возникает серьезный кризис, они 
никогда не останавливаются перед провокациями 
такого рода. 

— Сторонники версии о «российском сле-
де» также ссылаются на исторический опыт. 
И справедливости ради нужно сказать, что у 
нашей страны тоже не самая безупречная репу-
тация: список врагов страны, преждевременно 
окончивших свои дни за рубежом, довольно 
длинен. Причем, насколько помню, Москва 
никогда не признавала ответственность за их 
смерть. Даже в таких очевидных случаях, как 
ликвидация Троцкого или Бандеры. 

— Это было давно. Была другая страна.
— По версии британской стороны, агенты-

перебежчики продолжают оставаться для Мо-
сквы легитимной целью для убийства.

— Это абсолютно не так. Если говорить о том 
же Скрипале, то он был прощен и обменен. Дело 
закрыто, никаких претензий к нему не было. Россия 
не могла быть заинтересована в его устранении — 
хотя бы по той причине, что это ставит под угрозу 
вообще все переговоры по обменам. 

— Похожий аргумент можно записать и в 
актив тамошних спецслужб: кого они завер-
буют, если судьба их агентов складывается 
столь печально?.. 

— Ну, когда людей вербуют, они об этом не ду-
мают. Никто же ведь не собирается проваливаться, 
иначе никого вообще нельзя было бы завербовать. 
Если и возникают опасения, то они связаны не с тем, 
что с этими людьми может случиться там, а с тем, 
что им грозит здесь в случае разоблачения. А это 
немалый тюремный срок. Так что в данной ситуации 
это не аргумент. Но, повторяю, я не настаиваю на 
том, что это сделали спецслужбы. Участие в по-
добных акциях государственных структур много-
кратно увеличивает риск, поскольку нет никаких 
отходных позиций на случай провала. Это сразу 
ударит по государству. 

— Но как тогда быть с версией о «дохлом 
коте»? Кто в этом случае мог быть исполните-
лем? Ведь не сама же Тереза Мэй или Борис 
Джонсон это устроили…

— Найти исполнителя — не проблема. Есть 
масса криминальных структур, специализирую-
щихся на таком «бизнесе». А с криминала и взятки 
гладки, никто за него не отвечает. Еще лучше — най-
ти какого-нибудь российского отщепенца, чтобы 
потом сказать: «Это сделали русские». 

— Спецслужбы — сфера, мягко говоря, да-
лекая от публичности. Тем более — российские 
спецслужбы, хранящие свои тайны, пожалуй, 
лучше, чем многие другие подобные структу-
ры. Ни у меня, ни даже у нас нет информации 
о решениях, которые принимаются на верху 
этой пирамиды. Где гарантии, что по каким-то 
не известным нам причинам не было принято 
решение о ликвидации Скрипаля? В силу не-
кой высшей государственной необходимости 
или (обсуждается и такая версия) вопреки 
интересам страны: есть, мол, группы внутри 
власти, которые заинтересованы в дальней-
шем обострении отношений между Россией 
и Западом и играют в свою игру.

— Внутри власти и тем более внутри россий-
ских спецслужб таких групп нет и быть не может. 
Это военизированные и поэтому глубоко дисци-
плинированные структуры. Там нет самостийщины, 
махновщины. Все делается с ведома и по команде 
руководства. Отбросим эту версию как не соот-
ветствующую менталитету, самой сущности этих 
организаций. Что же касается государственных 
интересов, то я уже сказал: предполагать, что наше 
государство устроило провокацию против самого 
себя, совершенно нелепо.

— Вначале, помнится, говорили о том, 
что провокаторы стремились помешать из-
бранию Путина. Но ведь по факту они скорее 
помогли…

— Не думаю, что задача состояла в том, 
чтобы помешать избранию Путина. Цель или, по 
крайней мере, одна из целей — подпортить ре-
путацию Путина и России в мире. Создать повод 
для увеличения давления, новых санкций, не дать 
европейским странам, прежде всего Германии, 
наладить отношения с Россией. Эта провокация 
— продукт не для внутрироссийского, а для за-
падного употребления.

— В недавнем нашумевшем интервью NBC 
Владимир Путин, отвергнув обвинения во вме-
шательстве России в американские выборы, 
дополнил ответ примечательной фразой: «У 
нас достаточно сложные отношения... И часть 
наших людей имеют свое собственное мнение 
по поводу этих отношений и соответствую-
щим образом реагируют». Что, если какая-то 
часть «наших людей» — со своим пониманием 
патриотизма и государственных интересов — 
«прореагировала соответствующим образом» 
и в деле Скрипаля? 

— Это вещи разного порядка. Одно дело — 
заниматься чем-то в Интернете, в социальных 
сетях. И совершенно другое — покушаться на 
жизнь человека, проживающего на территории 
другой страны. Риск огромен, а цель совершенно 
непонятна, нелогична. Если бы это были какие-то 
«ультрапатриоты», то в качестве объекта мести 
выбрали бы скорее кого-то из тех, кто гадит Рос-
сии сейчас, а не никому не нужного обмененного 
перебежчика. Странен и выбор оружия: не нож, 

не пистолет, а боевое отравляющее вещество. 
Опасное в первую очередь для того, кто хочет его 
использовать. Какой-то немыслимо глупый метод 
сведения счетов. Но если допустить, что след, 
ведущий к России, был оставлен намеренно, то 
все становится на свои места. Самое ведь худшее, 
в чем можно обвинить Россию, — это нарушение 
международного права. Если уж нельзя уличить ее 
в применении атомного оружия, давайте инкрими-
нируем химическую атаку — преступление что ни 
на есть высшей пробы. Ничего нового здесь нет. 
Именно это они пытались и до сих пор пытаются 
проделать с Асадом в Сирии. 

— Хорошо. Но, сказав «а», Британии и ее 
союзникам надо будет говорить и «б». Поэтому 
вернемся к коридорам возможностей. Какими, 
на ваш взгляд, будут следующие шаги той 
стороны? К чему нам следует готовиться?

— Наша безопасность зависит прежде всего 
от внутренней политики. Если страна будет успешно 
развиваться, если будут расти экономика, благосо-
стояние граждан, никто ее дестабилизировать не 
сможет. Дестабилизировать можно только слабый 
режим — режим, которому народ не верит. Поэтому 
вся подрывная работа направлена сегодня главным 
образом на то, чтобы дискредитировать власть, 
оторвать ее от народа. Чтобы потом вынудить ее 
пойти на уступки. У наших противников нет просто 
сегодня иного выхода, поскольку мы для них явля-
емся вызовом. Россия — единственная страна, ко-
торая способна их уничтожить. И к тому же страна, 
которая может стать лидером движения против того 
порядка, который они навязывают миру. Поэтому 
давление на нас будет только расти.

Однако и они переживают сегодня не лучшие 
времена. Проблемы, с которыми сегодня сталки-
вается Запад, — глубокие, системные. Во-первых, 
Британия и Соединенные Штаты, являющиеся ли-
дерами блока, руководившего миром в последние 
десятилетия, стремительно теряют глобальное 
влияние. Экономическое, политическое, военное… 
Во-вторых, элиты этих стран теряют контроль над 
внутренней ситуацией. Об этом говорят Брекзит 
и приход к власти Трампа. В-третьих, благода-
ря развитию коммуникационных технологий они 
перестают контролировать и информационное 
пространство. Люди все меньше смотрят теле-
видение, все реже читают газеты. Тот же Брекзит, 
например, случился из-за того, что народ черпал 
информацию из альтернативных, не контролируе-
мых элитами источников. Люди устали от того, что 
говорят элиты. 

— То есть России нужно просто дождаться, 
пока Запад окончательно «загниет»?

— Нет, мы не можем просто ждать. Мы должны 
очень активно и очень искусно обороняться. И 
даже, может быть, наступать. Дело в том, что для 
сохранения власти и влияния западным элитам 
нужно отвлечь внимание людей от того кризиса, в 
котором они оказались, сменить повестку. И один 
из способов — обострение отношений с Росси-
ей. Проблема еще и в том, что этими странами 

руководят сегодня не самые сильные политики. Им 
никогда не приходилось сталкиваться с экзистен-
циональными вызовами, принимать болезненные 
решения. Они привыкли к мелким разборкам между 
собой. Сегодня они стремятся повторить то, что 
делали по отношению к нашей стране политики 
эпохи холодной войны — Рейган, Тэтчер и другие. 
Но поскольку у них нет таких талантов, которыми об-
ладали их предшественники, они лезут напролом. 
Скорее всего, у них ничего не получится. Однако они 
могут наломать очень и очень много дров. 

— Есть мнение, что мы находимся сегодня 
в одном шаге от прямого военного столкнове-
ния в Сирии. Разделяете это опасение? 

— Разделяю. Россия в лице начальника Ген-
штаба Герасимова достаточно понятным образом 
предупредила, что в случае нанесения американ-
цами удара по сирийским объектам сложа руки 
сидеть не будет. И надеюсь, это было услышано. 
Тем не менее опасность того, что американцы, 
несмотря на это, нанесут удар, весьма серьезна. 
Обама в свое время не решился перейти «красную 
линию», а как поведет себя Трамп, мы не знаем. 
Напряженность ситуации как раз в непонимании 
того, как далеко могут пойти лидеры западного 
блока. Но судя по тому, что происходит в Британии, 
тормоза у них совсем отказывают. Причины, как я 
уже сказал, внутриполитические: если бы Мэй и 
Трампу не приходилось каждый день доказывать, 
что они самые жесткие, самые крутые, было бы 
намного лучше.

— Ну а если американцы атакуют Асада, а 
наши военные на это ответят, это что — третья 
мировая? 

— Не думаю. Но понятно, что мир будет на-
ходиться на волоске. В этой ситуации очень-очень 
важно — и надеюсь, так оно и есть, — чтобы воен-
ные обеих сторон находились в непосредственном 
контакте друг с другом. Задача №1 — снизить 
температуру противостояния. Гипотетически рас-
суждая, возможна согласованная атака. В том 
смысле, что американские ракеты полетят не 
совсем уж в никуда, но, во всяком случае, не на 
серьезные объекты. Трамп просто спустит пар, и 
нам не придется реагировать так, как мы обещали. 
Но предсказывать такие вещи сложно. Проблема 
еще и в том, что помимо основных игроков есть и 
маргинальные, некоторые из них могут увидеть в 
усилении конфронтации между Россией и Запа-
дом возможность половить рыбку в мутной воде. 
И решиться на крупномасштабную провокацию. 
Украина, например, может начать наступление 
на Донбассе.

— Как скоро этого можно ожидать? 
— Думаю, когда закончится весенняя рас-

путица, вероятность эскалации конфликта резко 
увеличится. И будет расти по мере приближения 
к началу чемпионата мира по футболу. То есть к 
моменту, когда можно будет нанести максимальный 
урон России и максимально угодить западным ку-
раторам. Отвлечь внимание от события, которого 
так ждут у нас и во всем мире. Это было бы вполне 
в духе нынешнего киевского режима. 

— И во что это может вылиться?
— Это может вылиться в серьезный «горячий» 

конфликт. 
— Между Россией и Украиной?
— В принципе, да. Или вы думаете, что Украине 

будет дана возможность завоевать Донбасс воен-
ным путем? Я такой возможности не вижу.

— Согласно распространенному мне-
нию, и американский «кремлевский список», 
и прочие санкционные перечни своей конеч-
ной целью преследуют свержение Путина ру-
ками недовольной элиты. Согласны с такой 
трактовкой?

— Это смешно. Такая интерпретация свиде-
тельствует о непонимании реальных возможностей 
этих людей. Но безобидными эти меры назвать, 
конечно, нельзя. Они создают большие проблемы 
российскому бизнесу и, соответственно, россий-
скому государству.

— Ну а вообще стоит такая цель — смена 
власти в России?

— Конечно.
— Каким же путем ее предполагается 

достигнуть?
— Не думаю, что у них есть четкое понимание 

того, как это можно сделать сейчас или в ближай-
шем будущем. Но если говорить о долговременной 
стратегии, то обычно они действуют следующим об-
разом. Среди истеблишмента страны-противника 
находят людей, чьи взгляды наиболее им близки, 

и делают на них ставку — оказывают всяческое 
содействие. И одновременно давят на тех, кто не 
нравится. Когда первые приходят к власти, проис-
ходит точно такая же селекция, и на следующем 
этапе у власти оказываются еще более близкие 
им по взглядам люди. И так далее. Они, как са-
довники, выращивают нужную им элиту и посте-
пенно получают тот режим, который полностью 
их устраивает.

— Вы сказали, что мы должны не только 
обороняться, но и переходить в наступление. 
Что имеется в виду? 

— Наступление, политическое наступление — 
это предложение миру новой повестки дня — такой 
повестки, в которой мир был бы заинтересован. Мы 
должны стать здесь лидерами, должны создавать 
новые правила игры. Какие сегодня проблемы у 
мира? Первая — сохранение мира. Россия должна 
громким голосом заявить, что мы миротворцы, 
что мы не хотим войны и делаем все возможное, 
чтобы ее предотвратить. На всех театрах — будь 
то Афганистан, Сирия, Европа или Дальний Восток 
— наша политика направлена на урегулирование 
конфликтов…

— Но одновременно вы говорите, что если 
Украина начнет наступление на Донбассе, нам 
придется воевать c Украиной. И, получается, 
— на территории Украины. Как-то не очень 
это вяжется с миротворческим имиджем. Нет 
здесь противоречия?

— На Украине, как известно, произошел го-
сударственный переворот. Часть людей, которые 
там живут, не приняли его, не захотели подчиняться 
нелегитимной, с их точки зрения, власти. И это их 
право, Россия здесь ни при чем. Мы ни на кого не 
собирались и не собираемся нападать, мы высту-
паем за неукоснительное выполнение Минских со-
глашений. Если Украина решит их отбросить, решит 
воевать — это будет ее выбор. Защищая Донбасс, 
мы не перестаем быть миротворцами. 

Но вернемся к глобальным вызовам. Это, 
кроме того, нелегальная миграция и терроризм, 
порожденные дестабилизацией ряда регионов 
мира. Мы можем сыграть ключевую роль и в реше-
нии этих проблем — при условии восстановления 
нормальных государственных взаимоотношений. 
Еще одна и, пожалуй, главная проблема — гигант-
ское неравенство, несправедливое распределение 
ресурсов как внутри стран, так и на межгосудар-
ственном уровне. Россия может и должна выступить 
как проводник идеи справедливости, сокращения 
неравенства.

— Но пока что сама Россия представля-
ет собой очень плохой пример справедли-
вости. По крайней мере — справедливости 
социальной.

— Согласен, у нас те же проблемы. И мы, 
разумеется, должны решать. Наша повестка дня 
для мира предназначена в том числе и для нас 
самих. Это вполне нормально.

— Некоторые аналитики — и по эту, и по 
ту стороны границы — считают, что Россия, 
ее руководители заинтересованы сегодня, 
напротив, в игре на обострение, на повышение 
ставок. В расчете на то, что рано или поздно 
Запад не выдержит и запросит мира. В каче-
стве подтверждения приводится, в частности, 
пример Северной Кореи, довольно успешно 
применяющей подобную тактику.

— Это абсолютная ерунда. Тактика Северной 
Кореи — это тактика выживания на грани фола. У 
нас нет проблемы выживания. Мы абсолютно само-
достаточны, у нас совершенно другой вес в мире. 
Россия — член Совбеза ООН, страна с огромной 
территорией, с почти 150-миллионным населени-
ем, со вторым по величине ядерным арсеналом. 
Ну а мира Запад в любом случае не запросит: обо-
стрение им только на руку.

— Да, мы большая страна. Но и груз, кото-
рый мы взвалили на свои плечи, мягко говоря, 
немаленький. Вы сами пишете в своей опубли-
кованной недавно статье, что Америка повто-
ряет стратегическую ошибку Германии — ведет 
войну на два фронта: против России и против 
Китая. Но у нас-то противников еще больше, а 
союзников — несравнимо меньше. Не слишком 
мы рискуем, ввязываясь в эту драку?

— Это опять же не наш выбор. Мы никого не 
провоцировали. В отличие, например, от Совет-
ского Союза, который продвигал свою систему 
ценностей. Мы этого не делаем, у нас нет претензий 
стать доминирующей державой. Мы просто хотим 
спокойно жить в своих границах. Но нам этого не 
дают. Как только Россия поднимается с колен, это 
начинает тревожить наших традиционных против-
ников. Появляется боязнь России. 

— Ну, хорошо, выбор — не наш. А каковы 
перспективы?

— Экономический рост, правильная внутрен-
няя и активная внешняя политика, направленная на 
решение международных проблем в союзничестве 
с другими странами… 

— И, как говорится, так победим?
— Так победим. Только победа, уточню, — это 

не самоутверждение на костях других. Победа — 
это рост влияния России в мире и рост благосо-
стояния самих россиян.

— Есть сомнения, что нашим амбициям 
соответствует «амуниция» — технологиче-
ские возможности, финансовые и прочие 
ресурсы…

— Ресурсы у нас гигантские. В принципе все 
есть. Можно привести много примеров стран, 
которые добились успеха, располагая намного 
меньшими ресурсами. Нужна лишь правильная 
экономическая политика.

— Сейчас она неправильная?
— Сейчас она недостаточно эффективная. 

О чем свидетельствуют и нынешние темы роста 
экономики: за прошлый год валовой внутренний 
продукт вырос на 1,5 процента. Президент же по-
ставил задачу: к середине следующего десятиле-
тия увеличить ВВП на душу населения в 1,5 раза. А 
это предполагает рост примерно на 6 процентов 
в год. 

— Экономисты-скептики говорят, что в 
нынешних условиях такой рывок нереален.

— Эти скептики жили когда-нибудь в быстро 
развивающихся странах? В Японии, Германии, 
Франции 1950–1960-х годов, в Южной Корее, в Син-
гапуре? Каким образом все эти страны достигали 
такого результата? Правильной экономической 
политикой.

— В общем, все в наших руках?
— Все в наших руках, безусловно.

Андрей КАМАКИН.
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 Безруков Андрей Олегович, полковник Службы 
внешней разведки РФ в отставке. С конца 
1980-х годов под именем Дональд Хитфилд 
вместе со своей женой Еленой Вавиловой (по 
легенде — Трейси Фоли) находился за предела-

ми России, занимаясь разведывательной деятельностью. С 
конца 1990-х супруги проживали в Соединенных Штатах. В 
конце июня 2010 года они были арестованы ФБР в своем 
доме в Кембридже (штат Массачусетс). Провал стал 
результатом предательства: разведчиков выдал бежавший 

в США сотрудник СВР Александр Потеев. 9 июля 2010 года 
Андрей Безруков и Елена Вавилова вместе с восемью 

другими раскрытыми и арестованными российскими 
разведчиками были обменены в Вене на четырех 

граждан России. Одним из этих четверых был 
Сергей Скрипаль, бывший полковник ГРУ 
Генштаба, осужденный за государственную 
измену и шпионаж в пользу Великобритании. 
Андрей Безруков награжден орденом «За 
заслуги перед Отечеством» IV степени, имеет 
ряд других государственных наград.

Дочь двойного агента 
выписали из больницы 
Пострадавшую при отравлении в 
Солсбери Юлию Скрипаль выписали 
из больницы, теперь, как сообщают 
британские СМИ, она будет нахо-
диться в «безопасном месте». Тем 
временем экс-сотрудник ГРУ Сер-
гей Скрипаль до сих пор находится 
в лечебном учреждении, а Тереза 
Мэй продолжает настаивать на при-
частности России к инциденту. Как 
же Юлии Скрипаль удалось в столь 
короткий срок оправиться от смерто-
носного яда и что ее ждет дальше? 

По данным СМИ, Скрипаль выписали 
из больницы накануне, но подтверждена эта 
информация официально была только во 
вторник. Ее врач Кристин Бланшар заявила 
по поводу выписки своей пациентки: «Это 
еще не конец ее лечения, но значительная 
веха». Врач добавила, что у остающегося на 
больничной койке Сергея Скрипаля наблюда-
ется «значительный прогресс», но его восста-
новление идет медленнее, чем у Юлии: «Мы 
надеемся, что он тоже в надлежащее время 
сможет покинуть больницу». Напомним, что, 
по заверениям врачей, в сознание Юлия при-
шла уже 29 марта. Ранее двоюродная сестра 
Юлии Скрипаль, Виктория, пыталась получить 
британскую визу, чтобы вылететь в Лондон и 
увидеться с родными, однако женщине было 
отказано. Юлия Скрипаль поговорила с род-
ственницей по телефону, после чего Виктория 
рассказала о бодром и энергичном голосе 
сестры, несмотря на трехнедельную кому.

Гражданка России Скрипаль будет до-
ставлена британскими спецслужбами в «без-
опасное место», но детали о том, что это за 
место, не разглашаются. Предположительно, 
под этим термином подразумевается кон-
спиративная квартира, где Юлия Скрипаль 
будет находиться под надзором охраны и 
без связи с внешним миром. Кроме того, на-
кануне обсуждался переезд Скрипалей в 
США. Британские власти сообщили о своих 
планах предложить пострадавшим уехать в 
Соединенные Штаты с новыми паспортами. 
Таким образом, считает Лондон, можно обезо-
пасить Скрипалей от дальнейших покушений. 
Однако в таком случае неясно, смогут ли они 
рассказать всему миру, так внимательно сле-
дившему за развитием «дела об отравлении», 
правду о случившемся.

Британские власти практически сразу 
после инцидента в Солсбери поспешили об-
винить Россию. Позже сотрудники секретной 
лаборатории в Портон-Дауне по завершении 
исследования так и не смогли определить 
происхождение вещества и не представили 
доказательств того, что оно было произведено 
в России. Несмотря на эти факты, 10 апреля 
премьер-министр Великобритании Тереза 
Мэй вновь выступила с заявлениями про-
тив Кремля. «Нет другого правдоподобного 
объяснения, кроме того, что к этому была 
причастна Россия», — сказала она на пресс-
конференции в Копенгагене. Мэй добавила, 
что только Москва обладает сочетанием «мо-
тива и возможностей» в этом деле.

Тем не менее многие эксперты пола-
гают, что либо отравления не было вовсе, 
либо британцы сразу же применили нужный 
антидот, а в этом случае нужно точно знать 
состав яда. Иначе сложно объяснить, как 
Юлии Скрипаль удалось так скоро пойти на 
поправку. Британские власти заявили, что 
она, как и ее отец, пострадала от нервно-
паралитического вещества «Новичок», но все 
случаи отравления этим препаратом в про-
шлом заканчивались летальным исходом. 
Так, первое отравление веществом было 
зафиксировано в 1987 году, когда во время 
испытаний небольшое количество вещества 
попало в воздух, пострадал советский химик 
Андрей Железняков. Несмотря на лечение, 
ученый потерял способность ходить, у него на-
блюдались ослабление рук, эпилепсия, после 
чего он скончался. Также есть предположения, 
что отравляющее вещество было задейство-
вано в 1995 году при убийстве банкира Ивана 
Кивелиди и его секретаря. По сообщениям 
СМИ, их мгновенная смерть наступила после 
контакта с телефонной трубкой, обработанной 
веществом. По неподтвержденным данным, 
сотрудники лаборатории — разработчика 
препарата передали его тогда преступникам, 
которые и совершили убийство. 

Илона ХАТАГОВА. 

ДЛЯ СКРИПАЛЬ 
НАШЛОСЬ 
«БЕЗОПАСНОЕ МЕСТО» 

ГРОМКОЕ ДЕЛО
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Вероятность наступления Украины на Донбассе будет расти по мере 
приближения чемпионата мира по футболу, считает Андрей Безруков. 

На фото: Киев, военный парад в честь Дня независимости Украины.

Россия не могла быть 
заинтересована в 
устранении Скрипаля 
«хотя бы по той 
причине, что это ставит 
под угрозу вообще 
все переговоры по 
обменам», доказывает 
бывший сотрудник 
СВР. На фото: Сергей 
Скрипаль.



11 февраля 1985-го с орбитальной 
станцией «Салют-7», которая работа-
ла в автоматическом режиме, была 
потеряна связь. С каждым витком не-
управляемая станция теряла высоту 
и, полностью не сгорев в атмосфере, 
могла упасть на один из городов. У со-
ветского правительства также были 
опасения, что станцию с новейшими 
технологиями могут захватить амери-
канцы. 
Было два выхода: сбить «Салют-7» ра-
кетой или отправить на станцию эки-
паж. 
6 июня 1985 года к мертвому орби-
тальному комплексу на корабле «Союз 
Т-13» полетела спасательная коман-
да. Космонавтам Владимиру Джани-
бекову и Виктору Савиных предстояло 
на околоземной орбите найти дезо-
риентированную станцию, догнать ее 
и впервые в истории состыковаться с 
неуправляемым космическим аппара-
том.
Никто не знал, что их ждет. На 
«Салюте-7» могла произойти разгер-
метизация из-за попадания метеори-
та, мог случиться пожар или взрыв... 
Об экстремальных моментах той экс-
педиции, а также почему пришлось 
вернуться досрочно и месяц проси-
деть на Байконуре, накануне Дня кос-
монавтики Виктор Савиных рассказал 
«МК». 

«Есть касание!»
— Почему орбитальная станция 

«Салют-7», перед тем как с ней была по-
теряна связь, пять месяцев оставалась 
необитаемой? 

— Полеты в то время были построены так, 
что экипаж завершал определенную работу и 
покидал станцию. И дальше она летала в ав-
томатическом режиме, управлялась с Земли. 
Со станцией проводились только контрольные 
сеансы радиосвязи. И уже готовилась про-
грамма следующей длительной экспедиции. На 
«Салют-7» должны были отправиться я, Алек-
сандр Волков и Владимир Васютин. Экспедиция 
должна была стартовать 15 мая 1985-го. 

— Как узнали, что со станцией была 
потеряна связь? 

— 12 февраля в Центре подготовки космо-
навтов у нас шли плановые тренировки, когда 
стало известно, что на орбитальном комплексе 
«Салют-7» что-то произошло. Мы узнали, что со 
станцией потеряна связь. Никто не понимал: 
почему? Оператор ЦУП, увидев, что станция 
пришла в зону видимости на резервном, втором 
радиопередатчике (от перегрузки сработала 
автоматическая защита), не посоветовавшись 
с разработчиками, взял и снова переключил ее 
на первый, основной передатчик. А это было уже 
в конце зоны радиовидимости. И все. Станция 
переключилась, ушла на очередной виток. На 
следующем сеансе связи мы ее уже не видели. 
Последний отчет со станции свидетельствовал 
о серии коротких замыканий… Что произошло 
на борту — разгерметизация из-за попадания 
метеорита, пожар или взрыв — так и осталось 
загадкой. 

Ситуация была доведена до руководства 
страны. Была создана специальная комиссия. 
Начали думать: что делать? 

— 20-тонная неуправляемая станция 
«Салют-7» постепенно, виток за витком, 
снижалась. Была угроза, что она упадет на 
один из европейских городов?

— Это небольшие грузовики сгорают в 
атмосфере, а станция-то огромная, полностью 
могла и не сгореть. Поэтому такая угроза, конеч-
но, была. Больших бед она бы не натворила, но 
во всем мире нагнеталась истерия. Особенно 
шумели американцы. Все ведь прослушивается. 
Они сразу поняли, что связи со станцией нет, 
что у русских что-то произошло. Рассказывая 
о неуправляемой советской станции, они под-
черкивали, что она может упасть где угодно. 

— Американцы могли захватить 
станцию? 

— Все могло быть. В то время это никто 
не афишировал. Когда станция летала в ав-
томатическом режиме, американцы были над 
нашим «Салютом-7». Есть соответствующие 
фотографии. Это было понятно и по балли-
стике. Пристыковаться к станции шаттл бы не 
смог: у американского челнока не было такого 
стыковочного узла. Но теоретически они могли 
захватить «Салют-7». Как это могло бы выгля-
деть? Подлетает шаттл к станции, летит рядом с 
ней. У них есть выдвижная стрела, посадят туда 
парочку космонавтов, они спилят солнечные 
батареи, а потом целиком погрузят «Салют-7» 
в грузовой отсек своего корабля и спустят на 
Землю. Наша станция по габаритам вполне 
могла там поместиться.

— На самом деле рассматривался ва-
риант, чтобы сбить станцию ракетой?

— Никаких разговоров об этом не было. 
Может быть, кто-то в верхах и думал о запуске 
ракеты… Но все понимали, что на «Салюте-7» 
стоит новая, дорогостоящая аппаратура. Мы 
собирались еще долго работать на станции. 
Был запланирован интересный выход в от-
крытый космос с использованием выдвиж-
ной платформы. Станция была нужна. Ее 
нужно было спасать. Выход был один: 
отправить на «Салют-7» экипаж. 

— Как узнали, что эта миссия 
возложена на вас с Владимиром 
Джанибековым?

— Вопрос о бортинженере осо-
бо не обсуждался. Я готовился к 
полету на станцию. До этого дваж-
ды был дублером. Хорошо знал 
«Салют-7», принимал участие в ее 
проектировании. А вот командир 
требовался опытный, кто уже вы-
полнял в космосе ручную стыковку. 
Таких было трое космонавтов. Но 
Леня Кизим только недавно вер-
нулся из длительного полета. Юра 
Малышев не готовился по программе 
выхода в открытый космос, не знал 
эту станцию. Оставался Володя Джа-
нибеков. Он уже четырежды побывал в 
космосе, в том числе дважды работал на 
станции «Салют-7». У него были ограничения 
от медиков на длительный полет. Но другой 
кандидатуры не было. Когда Алексей Леонов, 
руководивший нашей подготовкой, уговаривал 
Володю Джанибекова, пообещал: «Ты можешь 
взять с собой любого космонавта». А мы с Во-
лодей уже летали вместе на «Салюте-6», были 
добрыми друзьями. Он назвал мою фамилию. И 
отправился проходить медицинскую комиссию 
в военный госпиталь. Впереди было 4 месяца 
тренировок, на симуляторе стыковки мы от-
рабатывали самые разные ситуации. 

— Вы должны были отправиться на кора-
бле «Союз Т-13». Число 13 вас не смущало, 
вы не суеверны?

— Я живу в квартире №13. 13 марта 1981 
года у меня была первая стыковка на корабле 
«Союз Т-4». Все прошло хорошо. Так что с чис-
лом 13 я дружу.

— Риск был огромный. Никто не знал, 
что вас ждет впереди. Вспомните, как вас 
провожали.

— Жена дала мне с собой две пуховые шап-
ки, одну из них связала моя мама, другую сама 
Лиля. Интуиция жену не подвела. Потом эти 
шапки ох как пригодились нам на станции!

Провожали нас из Звездного городка. 
Это было 25 мая, за две недели до старта. А 

перед этим во всех газетах был напечатан указ 
по борьбе с алкоголизмом, который начинал 
действовать с 1 июня. По традиции все кос-
монавты утром вместе завтракают, выпива-
ют бокал шампанского. А тут сидим мы с ду-
блерами и семьями. На столах стоят 
бутылки. И никого нет. Мы поняли, 
что кто-то из военных распорядился 
выполнить указ досрочно. И реши-
ли, что, пока за всех это шампанское не 
выпьем, не встанем из-за стола. Черт знает, 
куда нас отправляют — и не хотят проводить 
по-человечески! Забежавший к нам Слава Зу-
дов поведал: «Там на берегу генералы ходят, 
ждут, когда вы закончите… Самолет стоит под 
парами». Пить с нами он отказался, сказав: «Я 
заместитель начальника политотдела, меня 
сразу уволят». А вот зашедший следом Алексей 
Архипович Леонов нас поддержал — выпил с 
нами по бокалу шампанского.

На выходе из профилактория собрался 
весь отряд космонавтов. Никто громких слов 
не говорил, все понимали, какие сюрпризы 
могут ждать нас впереди. Жены всплакнули. 
Мы отправились на Чкаловский аэродром. А 6 
июня стартовали с Байконура в неизвестность… 
Генеральный конструктор, академик Валентин 
Петрович Глушко пожелал: «Счастливого полета, 
дорогие «Памиры»!» 

— Нелегко было на высоте 300 ки-
лометров над Землей найти мертвый 
«Салют-7»?

— Центр управления полетами примерно 
понимал, где она находится, орбита станции 
была известна. Но она каждый день спуска-
лась вниз. Наши наземные станции слежения 
за космосом видели «Салют-7», но точное его 
местонахождение не знали.

По той программе, что была заложена в наш 
маршрут, мы, догоняя станцию, два дня выдавали 
импульсы, но «Салют-7» не видели. При выходе из 
тени, после очередного импульса, на расстоянии 
десяти километров вдруг заметили маленькую 
сверкающую точку. Станцию освещало солнце. 
Она была ярче, чем все звезды. Потом, выдавая 
импульсы, стали с ней сближаться.

— «Салют-7» летел на скорости 8 км/с, 
беспорядочно вращаясь. Как удалось 
поймать дезориентированную станцию и 
пристыковаться?

— Когда подошли поближе, перешли на 
ручное управление. Володя измерял расстояние 
до станции лазерным дальномером. Я делал 
расчет скорости, сравнивая ее с графиком. В 
руке держал секундомер, на ворсовую молнию 
на правой ноге у меня была закреплена вы-
числительная машина — калькулятор. Замеры 
производили каждые 30 секунд, потихонечку 
догоняли станцию. Володя непрерывно гасил 
боковую скорость, действовал ручками управ-
ления корабля. Вся эта небесная механика до-
вольно сложная. Не то что на земле — повернул 
вправо, влево… 

— Если бы промахнулись, могли повре-
дить стыковочный шлюз. А ударившись об 
обшивку станции, могли и вовсе получить 
пробоину. Ошибиться было нельзя? 

— Напряжение было большое. Включили 
двигатели на торможение, станция была все 
ближе. Облетели ее вокруг, подошли к нужному 
стыковочному узлу. На расстоянии 200 метров 
зависли над «Салютом-7». Выровняли скорости. 
Станция летела со скоростью 8 км/с, и мы с ней 
рядышком, чуть выше. Рассогласование корабля 
и станции было в допуске… Произошло касание, 
лязгнули стебли автоматических запоров. Я до-
ложил: «Есть мехзахват!» Это была победа! Потом 
я видел кадры из Центра управления полетами. 
Вся трибуна была занята космонавтами. Они 
аплодировали и радовались вместе с нами. 

«Съели ящик 
просроченного  
плавленого сыра»
— На Земле опасались возможной раз-

герметизации станции. Как открывали люк 
корабля? 

— Там есть специальная пробочка. Ак-
куратно отвернули ее на один оборот, разда-
лось шипение… Посмотрели на вакуумметр, 
давление падает, но незначительно. Открыли 
побольше, смотрим — давление падает. Потом 
полностью пробку открыли, давление выровня-
лось. На станции была температура минусовая, 
отсюда и разница в давлении. Люк открыли, 
вплыли в переходной отсек. Щелкнули один 
тумблер, второй. Света нет. Еще при подлете к 
станции мы заметили, что две панели солнечных 

батарей развернуты в разных плоскостях. Это 
означало, что они уже не контролируются бор-
товой электроникой.

Стали проводить анализ атмосферы внутри 
рабочего отсека станции — есть ли там аммиак, 
углекислый и угарный газ. Нужно было исклю-
чить версию пожара. Земля нам положила с 
собой маленькие колбочки — индикаторные 
трубки. Поместили их в клапан выравнивания 
давления на люке между переходным и рабочим 
отсеками станции и стали через эти колбочки 
прокачивать воздух. Смотрели — потемнеет со-
держимое трубок или нет. Проверили с тестами, 
которые были у нас с собой. Вроде все совпадает 
Атмосфера в норме. Но прежде чем мы открыли 
люк, сидящий на связи Валерий Рюмин при-
казал: «Надевайте обязательно противогазы». 
Вплыли в противогазах на станцию, ничего не 
видно, обзора никакого нет, стащили их с лица. 
Поняли: дышится нормально. 

— Какой увидели станцию?
— Там было холодно и темно. На иллюми-

наторах и на приборных панелях был иней. Но 
больше всего меня поразила жуткая тишина, 
которая давила на уши. Обычно на станции шум 
порядка 40–50 децибел. А тут не было ни шума 
агрегатов, ни потрескивания контрольной ап-
паратуры. Володя поделился: «Как в пустыне 
в каменных колодцах…» Мне показалось, что я 
попал в какой-то старый, заброшенный дом. В 
свете фонарика увидели приклеенные липкой 
лентой к столу сухарики и солевую таблетку, 
— традиционный хлеб-соль от предыдущего 
экипажа. Леня Кизим, Володя Соловьев, Олег 
Атьков оставили нам также записку с пожела-
ниями доброй работы…

Нас отправили на корабль отдыхать. Две 
ночи мы практически не спали. А утром начали 

смотреть аккумуляторные батареи, зарядки 
на них — ноль. Два из восьми аккумуля-

торов совсем сдохли, была надежда 
оживить остальные шесть, если под-

ключить их напрямую к солнечным 
батареям. Вручную на морозе го-

лыми руками пришлось скручивать 
жилы 16 кабелей… Подключили 
и ушли спать. Утром тестером 
померили — есть заряд на ба-
тарее! Поставили на зарядку 
вторую, третью, четвертую ба-
тареи… Спустя сутки выдали 
команду на подключение всей 
автоматики. И представляете, 
все заработало. 

— По одному работать 
было нельзя? 

— Каждый из нас выдыхал 
углекислый газ, конвекции ведь 

нет, он не улетал куда-то, а весь 
стоял рядом. Можно было просто 

отравиться, задохнуться. Поэтому 
один работал, другой обмахивал его 

бортовыми документами. Так и контро-
лировали друг друга. 

— Была угроза пожара? 
— Пиковый момент наступил, когда при 

плюсовой температуре все начало таять. Систе-
ма регенерации не работала две недели. Плюс 
человек в сутки через поры выделяет примерно 
800 граммов воды. В результате вся станция по-
крылась тонкой пленкой воды. Бывало, стукнешь 
по стенке, а оттуда вылетает рой мелких брызг. 
Убирали воду тряпками. В ход пошло все, что 
было под рукой. Разорвали на лоскуты даже 
вещи от предыдущей экспедиции. Все разъемы, 
которые стыковали, тщательно протирали. Могла 
попасть капелька воды, и произошло бы корот-
кое замыкание. В любой момент мог вспыхнуть 
пожар. Мы очень боялись такой ситуации. Было 
время, когда мы с Володей спали по очереди. 
Потом уже включили вентиляцию, холодильно-
сушильный агрегат, который забирает влагу 
из большого объема. На седьмой день полета 
восстановить контроль над станцией.

— Как обстояли дела с водой и 
питанием? 

— Перед нашей экспедицией на станцию 
должен был прийти грузовик с продуктами пи-
тания. Но «Салют-7» тогда не готов был принять 
грузовой корабль. У нас с собой на корабле был 
небольшой запас провизии, какие-то продукты 

в размороженном виде остались от предыду-
щей экспедиции. Но самой большой проблемой 
оказалась нехватка питьевой воды. С собой мы 
привезли 10 литров, на них и жили, пока ремон-
тировали станцию. Воду пришлось экономить, 
хотя врачи требовали, чтобы мы пили как можно 
больше. Блюда, которые нужно было разбавлять 

водой, пришлось отложить. Когда появилась 
электроэнергия, разогревали и ели оставшиеся 
на станции консервы. Потом нашли целый ящик 
плавленого сыра «Дружба». Врачи сказали, что 
его есть нельзя, у него истек срок годности. Но 
мы, конечно, его с удовольствием съели…

Был момент, когда Земля из-за нехватки 
воды думала, что придется нас сажать… Через 
17 дней, 23 июня, к станции в автоматическом 
режиме пристыковался грузовик «Прогресс-24». 
Мы получили различные грузы, воду и рационы, 
которые сами подбирали себе на Земле. Из су-
пов я выбрал гороховый и рассольник, из вторых 
блюд — рыбу, мясные продукты. 

— Какой момент в той экспедиции был 
самым сложным? 

— 2 августа у нас был запланирован выход 
в открытый космос. Нужно было установить и 
раскрыть дополнительные солнечные батареи. 
Со временем они деградируют, из-за воздей-
ствия микрометеоритов теряют свою эффектив-
ность. Грузовик доставил нам дополнительные 
солнечные батареи и новые скафандры. Мы 
с Володей вышли в открытый космос, очень 
быстро поменяли солнечную батарею на одной 
плоскости. А со второй возникли проблемы. 
Начал крутить лебедку, чтобы поднять батарею, 
а она не поддается. Наконечник солнечной ба-
тареи нужно было вставить в лирку. А тросик к 
ней приварился. Подобная сварка случается 
в космосе, когда не совсем точно подобраны 
материалы. Володя ко мне подошел, мы вдвоем 
пытались шпильку срезать. Ничего не получи-
лось. Катастрофа. Домой возвращаться нельзя, 
надо сделать. Володя держался за наконечник, 
дергал, а я крутил, пытаясь развернуть лебедку. 
И… сломал штурвал. На Земле, наверное, я бы 
этого сделать не смог. И потихонечку пошло, по-
шло… Мы подключили эту батарею. Работали в 
открытом космосе 5 часов. Руки потом дрожали 
еще несколько дней. 

— Кувалдой в открытом космосе не 
орудовали?

— Это все выдумки киношников. Подобная 
ситуация нереальна. Если ты хоть раз стукнешь 
кувалдой в открытом космосе, сам тут же уле-
тишь… Я оптик по образованию, и когда пока-
зывают, как солнечный датчик чинят с помощью 
кувалды, хочется только улыбнуться.

— В чем была причина того, что станция 
замолчала? 

— Все дело было в неисправном датчике, 
который контролировал заряд аккумуляторов. Он 
подавал ложный сигнал о том, что аккумуляторы 
полностью заряжены. И бортовой компьютер 
каждый раз прерывал зарядку, отключал посту-
пление электроэнергии с солнечных батарей. 

Капля конденсата попала на контакты. Из-за 
короткого замыкания в цепи радиопередатчик 
отключил канал связи. Если бы на станции был 
экипаж, никаких проблем бы не было. Космонав-
ты просто бы отключили неисправный датчик, 
и все было бы нормально. 

— Захватили с собой на станцию какой-
нибудь талисман? 

— Дочка в то время занималась к кружке, 
осваивала макраме, техника узелкового пле-
тения тогда была модной. С собой на станцию 
я захватил одну из ее поделок. Приклеил к ней 
фотографию дочери — это макраме было со 
мной на протяжении всего полета. 

«Месяц продержали  
на Байконуре: не знали — 
награждать нас  
или наказывать» 
— После спасения орбитальной станции 

началась рутинная работа? 

— Все системы жизнеобеспечения работа-
ли в штатном режиме. Мы занялись медицин-
скими экспериментами, выращивали хлопчат-
ник. Провели с Владимиром Джанибековым на 
«Салюте-7» больше 100 суток. 

— 18 сентября встречали новую смену: 
на станцию прибыл корабль с Георгием 
Гречко, Владимиром Васютиным и Алек-
сандром Волковым. Как их встречали? 

— Ждали их с нетерпением. Ребята при-
везли с Земли письма, подарки, мед, лимо-
ны… Мы очень активно все вместе работали 
в течение недели. Они привезли интересную 
программу по заходу солнца. Владимиру Джа-
нибекову надо было возвращаться на Землю. 
Он, конечно, был очень расстроен. Но делать 
нечего, с Гречко они улетели на нашем «Союзе 
Т-13», оставив нам новый корабль. С Володей я 
отправил дочке плитку космического шоколада. 
А мы продолжили работу на станции. Я должен 
был летать год. В марте мы должны были при-
нять женскую экспедицию: Савицкую, Ивано-
ву, Доброквашину. Но уже в ноябре, раньше 
времени, нам пришлось вернуться на Землю. 
Владимир Васютин заболел: у него обостри-
лась урологическая болезнь. Опасаясь, что его 
могут исключить из отряда космонавтов, он ее 
скрыл. Мы пытались его лечить. По рекомен-
дации Земли, уточняя дозировку, я приготовил 
ему нужные антибиотики. Но у него случился 
какой-то надлом. Температура и хандра не про-
ходили. По требованию врачей нам пришлось 
возвращаться. 

Две ночи я практически не спал, готовил 
станцию к консервации, она должна была рабо-
тать в автоматическом режиме. 21 ноября 1985 
года в «Союзе Т-14» мы вернулись на Землю. 

— Как вас встречали?
— Очень плохо, потому что мы сели, не 

выполнив до конца программу. Когда призем-
лились, Васютина этим же самолетом увезли в 
Москву, в авиационный госпиталь. А меня с Вол-
ковым оставили на Байконуре. Мы просидели 
там целый месяц. Нам говорили, что мы ждем, 
когда вылечат Васютина. Решался вопрос, на-
граждать нас или наказывать. Я был страшно 
зол. Мы с Волковым ни в чем не были вино-
ваты. Ко мне прилетел в новой генеральской 
форме Володя Джанибеков, мой друг Джан. 
Мы с ним с горя выпили. К тому же выяснилось, 
что у меня сгорела дача. Володя сказал: «Ты не 
волнуйся, твои земляки из Кирова ее пытаются 
сейчас восстановить». Я руководил стройкой 
с Байконура. 

Вскоре пришло еще одно печальное из-
вестие. Умерла моя бабушка, которая меня 
вырастила и воспитала, но руководство не от-
пустило меня на похороны.

Потом нас все-таки наградили. Очень бы-
стро, в одну ночь. Я стал дважды Героем Со-
ветского Союза. 

— Не выполнены были важные военные 
эксперименты, не удалось осуществить два 
выхода в открытый космос… Это правда, 
что генеральный конструктор НПО «Энер-
гия» Глушко требовал отменить награжде-
ние Васютина званием Героя?

—  Э т о  т р е б о в а н и е  н е  б ы л о 
удовлетворено.

— Как сложились судьба Васютина?
— Его списали из отряда космонавтов, 

отправили учиться в Военно-воздушную ака-
демию имени Гагарина в Монине. Он там дорос 
до заместителя начальника академии, стал 
генералом. 

— Что в материальном плане получили 
за спасение станции? 

— Мне дали 10 тысяч рублей и машину 
«Волга». Потом, в июне 1988-го, в составе 
советско-болгарского экипажа я третий раз 
слетал в космос — уже на станцию «Мир». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
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ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

КОСМИЧЕСКИЕ 
«ПАМИРЫ»

Накануне Дня космонавтики Виктор Савиных 
рассказал, как спасали мертвую станцию

Орбитальная станция 
«Салют-7», с которой 
была потеряна связь.

Космонавты Виктор Савиных и Владимир Джанибеков.

В рабочем отсеке 
станции.
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Двухминутный ролик возымел 
эффект разорвавшейся бомбы. 
Уже на следующий день с самого 
утра на место крушения выехали 

представители МЧС, следственного комитета, 
губернатор Оренбургской области Юрий 
Берг. 

Чиновники отчитались: поисково-
спасательные работы не прекращались, они 
лишь прерывались из-за погодных условий. 

По неподтвержденной информации, в ре-
зультате повторного осмотра удалось обнару-
жить 8 фрагментов тел и 13 осколков корпуса. По 
официальной — нашли лишь части обшивки.

По словам Юлии Синицыной, человеческие 
останки и вещи из багажа пассажиров на поле 
нашли жители ближайшей деревни еще три не-
дели назад. Как раз тогда только начал сходить 
снег. Люди звонили в полицию, в Следственный 
комитет, но их обращения проигнорировали. 
И тогда жители деревни связались с родными 
погибших. 

— 6 апреля я и еще несколько родственни-
ков приехали к месту крушения. Поле не было 
оцеплено, вокруг не удосужились повесить 
даже ленточки, чтобы оградить территорию 
от зевак. Но самое страшное я увидела, ког-
да прошла подальше. Снег сошел, и под ним 
появились фрагменты тел. Вокруг были раз-
бросаны кредитные карты, тюбики с кремом. 
Не хочу вспоминать — это очень страшно.

Родственники тут же принялись звонить 
курирующему дело следователю. Та пообе-
щала выслать машину, чтобы проверить 
информацию. 

— Спустя три часа на место приехали со-
трудники МЧС и Следственного комитета. Нам 
пообещали, что в понедельник работы воз-
обновят, поле оцепят. Но, когда мы приехали 
на место повторно 9 апреля, там находились 
всего четыре человека. На поле мог спокойно 
пройти любой. 

Юля тут же записала ролик и выложила 
его в Ютуб. 

— Я просто хотела, чтобы люди добросо-
вестно выполнили свою работу, чтобы память 
о наших родных не была втоптана в грязь, — 
говорит девушка. 

10 апреля с самого утра на месте уже был 
отряд МЧС численностью 100 человек. Бойцы 
снова прочесали поле. 

— Вокруг поставили оцепление, за него 
никого не пускали, даже нас. Но я и не хотела 
снова туда идти. Если бы еще раз все это уви-
дела — точно сошла бы с ума, — признается 
девушка. 

— Перед вами извинились, объяснили, 
как такое могло произойти? 

— Нет, никто не извинился, хотя я этого 
очень ждала. Что касается объяснений, нам 
сказали, что работы прекратились в связи с 
плохими погодными условиями. В пятницу, 
когда мы приехали на поле, здесь не было ни-
кого: ни одной машины, ни одного человека в 
форме. Что касается погоды, местные жители 
нам говорили, что снег начал сходить еще три 
недели назад. А сейчас там стоит, уж извините, 
специфический запах. 

Спросила Юлия и о деталях самолета, кото-
рые она также видела разбросанными на месте 
крушения. Девушка переживает, что это может 
повлиять на объективность расследования — 
ведь собрали не все фрагменты. 

— Но нас заверили, что на расследование 
это никак не может повлиять, что все важные 
фрагменты МАК (межгосударственный авиа-
ционный комитет. — А.Г.) уже собрал. Но даже 
если так, разве можно превращать скорбное 
место в свалку? 

Ситуация кажется чудовищной еще и пото-
му, что родные, которые надеялись похоронить 
своих близких в апреле, до сих пор не могут 
этого сделать. Результаты генетической экс-
пертизы все время оттягивают. 

— Сперва нам говорили, что ждать нужно 
будет два месяца. А недавно я приходила к 
следователю, тот озвучил срок в полгода, а 
то и год. Но теперь понятно, почему все так 
затягивается. Они просто собрали еще не все 
фрагменты тел. Но разве это не глумление над 
нами и над нашими родными? — переживает 
сестра Юлии, Людмила Синицына. 

Между тем Юрий Берг заверил журнали-
стов, что экспертиза ДНК тел погибших прод-
лится еще месяц-полтора. Не больше. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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Участниками яркой, зрелищной программы 
станут лучшие звезды отечественной эстрады. 
На концерт приглашены Юрий Антонов, Лев Лещен-
ко, Леонид Агутин, Александр Розенбаум, Валерий 
Меладзе, Лариса Долина, Стас Михайлов, Кристи-
на Орбакайте, Сергей Лазарев, Полина Гагарина, 
Михаил Шуфутинский, Александр Иванов, Игорь 
Николаев, Алсу, Дима Билан, Вера Брежнева, Emin, 
Владимир Пресняков, Валерий Сюткин, Александр 
Коган, Лолита, Олег Митяев, Денис Майданов, Денис 
Клявер, Александр Шевченко, Александр Буйнов, 
группы «Чайф», «Машина Времени» и «Любэ».

Каждый из этих исполнителей индивидуален 
и мегауспешен, и всех их объединяет давняя и 
крепкая дружба с «Авторадио». Звезды поздра-
вят «Авторадио» с 25-летним юбилеем и подарят 
гостям вечера лучшие хиты.

В зрительном зале также можно будет встре-
тить немало знаменитостей — известных актеров, 
телеведущих, политиков и спортсменов, каждый из 
которых наверняка хоть раз да побывал в студии 
радиостанции. Ведь все 25 лет работы «Авторадио» 
было в центре событий, создавало проекты миро-
вого уровня, сохраняя при этом свою уникальную 
ДНК. В ее основе — творческий поиск, движение 
вперед и любовь к слушателям.

Алексей ВЕСЕЛОВ.

14 апреля в концертном зале Crocus City Hall со-
стоится грандиозное событие — шоу «Автора-
дио: 25 лет — LIVE!», посвященное юбилею са-
мой популярной столичной радиостанции.

«Авторадио» отмечает юбилей

СОБЫТИЕ

25 ЛЕТ ДРАЙВА И ЭМОЦИЙ

Игорь Николаев 
поздравит 
радиостанцию 
своими 
лучшими 
хитами.
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ОБСЛЕДОВАНИЮ 
МЕШАЮТ ТАЛЫЕ ВОДЫ
«МК» выяснил подробности поисковой операции 
в районе февральской катастрофы самолета 
«Саратовских авиалиний»

На 12 дней особняк на Гоголевском бульваре 
превратился в интерактивный исследовательский 
центр, лабораторию, попадая в которую любой 
желающий получал возможность посетить заня-
тия всех факультетов знаменитого вуза. Своими 
глазами увидеть, как поэтапно из проб и ошибок 
рождаются талантливые спектакли, в которых 
через несколько лет будут играть новые Чулпан 
Хаматовы, Александры Петровы, Юлии Пересильд 
и Евгении Цыгановы (кстати, все они выпускники 
ГИТИСа).

Чтобы понять, как работает самый крупный 
вуз в Европе, нужно было пройти восемь залов, 
символизирующих восемь факультетов ГИТИСа. 
Для каждого Алексей Трегубов придумал свой 
цвет. Облачил студентов в стильные комбинезо-
ны цвета своего факультета, чтобы посетители 
не забывали, что они находятся в театральной 
лаборатории.

Каждый день с 12 до 20 ч в ММОМА кипела 
напряженная работа. За время выставки было 
проведено около 100 открытых уроков, более 20 
мастер-классов и встреч с известными педагогами 
и выпускниками, более 20 открытых репетиций и 
студенческих показов, 10 лекций и семинаров пе-
дагогов ГИТИСа, 6 концертов студентов и выпуск-
ников института, 3 презентации новых изданий.

В первый день на протяжении двух часов на 
вопросы зала отвечал заведующий кафедрой 
режиссуры ГИТИСа Сергей Васильевич Жено-
вач, только что возглавивший МХТ им. Чехова. На 
следующий здесь препарировал «Вишневый сад» 
Дмитрий Крымов, потом проводили занятия ма-
стера режиссерского факультета Сергей Шакуров 
и Леонид Хейфец, Иосиф Райхельгауз и Михаил 
Левитин. Александр Яцко пошел дальше — он 
пригласил зрителей поучаствовать в тренинге, 
разрушив «четвертую стену».

Расположившийся по соседству актерский 
факультет позволил посетителям в полной мере 
оценить, какой серьезный труд стоит за каждой 
сыгранной ролью. Помимо интереснейших за-
нятий по актерскому мастерству курсов Сергея 
Голомазова, Бориса Морозова и Бориса Плот-
никова здесь кропотливо шаг за шагом, день за 
днем на занятиях по сценической речи разбирали 
каждое слово, каждую интонацию. Вместе с пе-
дагогом студенты работали над текстом пьесы 
«Трактирщица».

Тут надо сделать лирическое отступление. 
Все факультеты получили задание представить 

свое видение знаменитой пьесы. При чем здесь ко-
медия Карло Гольдони? Все просто: по легенде со 
студенческого спектакля по этой пьесе началась 
история Художественного театра. Станиславский 
увидел спектакль, который Немирович-Данченко 
поставил в ГИТИСе (тогда Филармоническом 
училище) с юными Мейерхольдом и Книппер, и 
решил вместе с приглянувшимися ему актерами 
создать Художественный театр. Выходит, «Трак-
тирщица» — своеобразный талисман института. 
Можно сказать, что с нее началась революция в 
истории мирового театра, а русская театральная 
школа впервые заявила о себе.

На втором этаже в абсолютной гармонии 
сосуществовали факультеты эстрады, музы-
кального театра и балетмейстерский. Изящные 
балерины и танцовщики за 12 дней привыкли 
танцевать под пение соседей — курса Влади-
мира Панкова и тяжелой артиллерии в лице ма-
стерских Георгия Исаакяна, Дмитрия Бертмана, 
Александра Бармака и Александра Тителя, Ри-
маса Туминаса и Ивана Поповски, Лики Руллы и 
Дмитрия Белова.

Студенты продюсерского факультета на 
время выставки перешли от теории к практике: 
создали в соцсетях страницу «ДНК театра», отку-
да вели прямую трансляцию творческих встреч и 
занятий, работали с прессой и лично с каждым по-
сетителем. Вместе со студентами-театроведами 
они помогали гостям сориентироваться, прово-
дили по всем закоулкам выставки. Обязательно 
делали остановку на лестнице у 11 документов, 
спрятанных под стекло, где служебные записки с 
остроумными резолюциями нынешнего ректора 
встретились с благодарственным письмом 1950-
х годов от хлеборобов целинных земель Алтая, 
а объяснительная записка срезавшего пилой 
замок студента 2016 года — с благодарностью 
фронтовому театру ГИТИСа, датированной 1943 
годом, от гвардии красноармейцев. Здесь, по 
замыслу авторов, прошлое ГИТИСа встретилось 
с настоящим.

А о том, каким будет будущее не только 
театрального образования, но и всего театра в 
целом, создатели выставки спросили мастеров 
всех факультетов в специальном опроснике, их 
ответы объединили и издали единым буклетом. 
Несмотря на разницу мировоззрений, мастера 
сошлись в одном: человеку всегда будет интере-
сен другой человек. Хочется в это верить.

Мария АЛЕКСАНДРОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Старейший 
театральный вуз 
отметил 140-й 
день рождения 
перформансом
В Московском музее совре-
менного искусства завер-
шился проект «ДНК театра» — 
выставка-перформанс, которой 
Российский институт театраль-
ного искусства (ГИТИС) отметил 
свое 140-летие. Кураторами 
проекта выступили художник 
Алексей Трегубов и ректор ГИ-
ТИСа Григорий Заславский.

ГИТИС ИССЛЕДОВАЛ 
ДНК ТЕАТРА

Идея проводить подобные турниры возникла 
относительно недавно. Игры начались в столичных 
театрах, захватив и другие города. На Батле в Гу-
бернском зал был набит до отказа, появились даже 
группы поддержки с плакатами и речевками. 

Разумеется, как и в любых соревнованиях, не 
обошлось без компетентного жюри, где наряду с 
актерами можно было увидеть, в частности, извест-
ного режиссера-кукольника Евгения Ибрагимова, 
певицу Диану Гурцкая и Бориса Галкина. Ирина 
Безрукова — большая поклонница творческих 
Батлов — перед началом соревнований поделилась 
своими эмоциями с «МК»:

— Это очень энергоемко, темпераментно, 
талантливо, к тому же в Батле Губернского театра 
звучит живая музыка: в штате МГТ есть собствен-
ный оркестр. На глазах у публики рождается 
импровизация с уклоном в юмористическую 
область. Это невозможно подготовить, как КВН, 
или отрепетировать, потому что задания не из-
вестны актерам заранее. Ситуации, в которых 
окажутся игроки, пишут зрители перед нача-
лом баттла, а вся подготовка участников — это 
профессиональный актерский багаж и чувство 
партнера. Актерам вообще необходимо владеть 
быстротой реакции, ведь непредсказуемые си-
туации случаются. Например, может выключиться 
свет. И это обыгрывается: играется при свечах. 
Однажды на одном спектакле, где я играла, не 
зазвонил телефон. И партнер сымпровизировал: 
«Я понимаю, что ты чувствуешь, ну а если сейчас 
позвонит вот этот вот, что же произойдет?»... 

И только после этого до звуковика дошло, что 
он забыл включить звонок, — рассказала Ирина 
Безрукова.

Что касается самих юмористических состя-
заний, борьба шла, как говорится, не на жизнь, 
а на смерть. Четыре команды молодых артистов 
соревновались за призовые места. Актерам нужно 
было обыгрывать всевозможные ситуации, такие 
как встреча стюардессы с президентом или по-
явление в поезде безбилетника. Предлагались 
задания, где нужно держать диалог, мгновенно 
отвечая вопросом на вопрос, или в заданной си-
туации моментально менять эмоции, не меняя 
самих обстоятельств. Несмотря на дикий хохот из 
зала, никто не выходил из роли, и это добавляло 
еще больше комичности.

Актер и член жюри Андрей Ильин после пер-
вых же раундов не сдерживал эмоций. «Я в полном 
восторге, дорогие зрители! Поверьте: этому не-
возможно научить ни в одном театральном вузе, 
это можно только чувствовать. Иногда бывает 
сумасшедшая импровизация, когда от испуга 
забыл слова. У меня было такое однажды в моно-
логе «Быть или не быть». И я срочно прочитал его 
своими словами, причем в стихах. Такое бывает 
раз в жизни, но вот так, чтобы импровизационно 
проводить всю игру!..» — восхищался актер. 

В результате упорной борьбы победу одер-
жала команда «Виктор Дмитрич», а участники по-
лучили в качестве призов сладкие кубки из черного 
и белого шоколада.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

БАТТЛ

АКТЕРЫ БЕЗРУКОВА СЫГРАЛИ НЕ ПО СЦЕНАРИЮ

Когда юмор сочетается с велико-
лепной актерской игрой и умением 
мгновенно реагировать на заданную 
ситуацию, появляется «Импровизаци-
онный БАТЛ» — все более популярный 
жанр театрального искусства. В Мо-
сковском Губернском театре прошли 
показательные соревнования по ак-
терской импровизации. «Московский 
комсомолец» отправился за порцией 
положительных эмоций.

Импровизация 
в Губернском театре 
привела зрителей 
в восторг
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К катастрофе самолета Ан-148 «Сара-
товских авиалиний», произошедшей 
12 февраля 2018 года в Подмосковье, 
вновь привлечено внимание обще-
ственности. Тревогу забили родствен-
ники погибших и местные жители, ко-
торые обнаружили на месте трагедии 
неубранные останки жертв и мелкие 
детали конструкции самолета. В этой 
связи «МК» обратился в Главное управ-
ление МЧС по Московской области.

В региональном управлении рассказали, 
что новое обследование спасателями места 
падения пассажирского самолета Ан-148 в 
Раменском районе Подмосковья проводится по 
указанию Следственного комитета. Предусмо-
трена также повторная плановая проверка 
места катастрофы, которая будет осуществлена 
после того, как местность освободится от талых 
вод. В пресс-службе ведомства ответили на ряд 
вопросов «МК», связанных с обследованием 
места катастрофы.

— Что сейчас происходит на месте 
крушения?

— Машинотехника туда пока пройти не 
может, потому что там болотистое место и 
сейчас стоит вода. Спасатели выстроились в 
шеренги и осуществляют визуальный проход 
территории. 

— Сколько их?
— Там развернута группировка численно-

стью 100 человек.
— Как долго она будет находиться на 

месте?
— Это мобильная группировка. Спаса-

тели приехали на автобусах, развернули все 
необходимое; после того как они обследуют 
местность, снова сядут в автобусы и уедут. 

— Почему только сейчас, когда посту-
пило сообщение родственников погибших 
об обнаружении останков, решили прове-
рить место катастрофы еще раз?

— Мы работаем там под руководством 
Следственного комитета, где принимается 
решение, работать нам или нет. Было получено 
указание СК, группировка туда выехала, раз-
вернута и работает. 

— Что будет с найденными останками? 
Может ли там быть найдено еще что-то, что 
может повлиять на ход расследования при-
чин катастрофы?

— Все, что будет найдено, спасатели пере-
дадут Следственному комитету. Но в СК уже свое 
мнение выразили: то, что их могло интересовать, 
уже собрано.

— Да, но есть же еще родные погибших. 
Каково им сейчас?

— Зимой на месте катастрофы спасатели 
работали лопатами, потому что сила удара была 
очень большая и было очень много мелких дета-
лей. Но там все было пройдено не один раз. При 
этом предусмотрена еще плановая проверка 
места катастрофы. Но мы ждем, когда сойдет 
вода, чтобы пройти это место еще раз более 
тщательно.

— Как вообще получилось, что на место 
катастрофы может попасть кто угодно? Оно 
что, не было оцеплено?

— Вопросы по оцеплению местности нужно 
задавать не нам, а МВД — они должны были 
заниматься этим.

— Что будет с этой территорией после 
того, как все поиски там закончатся? 

— Пока не готов ответить, это будет решать-
ся на уровне министерства. Возможно, будет 
применена перепашка поля.

В СКР «МК» сообщили, что расследование 
дела продолжается, а дополнительные осмотры 
места происшествия связаны с «появлением 
объективной возможности, обусловленной 
таянием снега». К проведению осмотра места 
происшествия привлечены сотрудники Главного 
управления криминалистики и специалисты 
МЧС России. 

«Поступающие в распоряжение следствия 
материалы после осмотра будут направлены 
для проведения соответствующих экспертных 
исследований. В целях обеспечения целостности 
обстановки на месте крушения, а также во из-
бежание каких-либо незаконных действий, в том 
числе направленных на оскорбление памяти по-
гибших, организовано круглосуточное дежурство 
сотрудников полиции», — заверили в СКР.

Лина ПАНЧЕНКО.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 АПРЕЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зазноба. 4. Обидчик. 10. Снайпер. 11. Авокадо. 13. Идея. 14. Ясли. 15. 
Обработка. 16. Камзол. 18. Нагота. 20. Штурвал. 22. Страшила. 23. Лампочка. 24. Стрельба. 
27. Незнайка. 30. Автоген. 32. Лорнет. 34. Анчоус. 35. Разведчик. 36. Сыск. 38. Сила. 39. 
Альфонс. 40. Империя. 41. Комбайн. 42. Сторона.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Записка. 2. Нюня. 3. Буйвол. 5. Баклан. 6. Дядя. 7. Капитан. 8. Арматура. 
9. Самосвал. 10. Сегмент. 12. Осколок. 17. Оснащение. 19. Автосалон. 20. Шпилька. 21. Ли-
музин. 25. Терраса. 26. Активист. 27. Негодник. 28. Колония. 29. Классик. 31. Эскадра. 33. 
Трофей. 34. Акцент. 37. Клуб. 38. Сидр.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Привычная работа 
для таможенника. 4. Серьга в языке или в 
пупке. 10. Врач, заглядывающий в зеркало 
души пациента. 11. Добавочная кассета к 
фотоаппарату. 13. Дом, который красен не 
углами, а пирогами. 14. Васин родственник, 
который силен в математике, в известной 
песне. 15. Главный канал водосточной сети. 
16. Единица шахматного поля. 18. Тренер, 
знающий, когда нужно сделать замену в мат-
че. 20. Главный боец в корриде. 22. Каждый 
экземпляр из царства Флоры. 23. Здание в 
Берлине, где проходят заседания бундестага. 
24. «Милиционер» из Туманного Альбиона.  
27. Ошибка по небрежности. 30. Литератур-
ные воспоминания участника войны. 32. Злая 
начальница, ненавидимая всеми подчиненны-
ми. 34. Оранжевые ягоды в меню снегирей. 
35. Прекрасная особа, целовавшая свинопаса 
в сказке Андерсена. 36. Пустая болтовня о 
бабах и машинах. 38. Амортизатор между 
двумя позвонками. 39. Приключенческий 
фильм о Диком Западе. 40. Драгоценный 
камень зеленого цвета. 41. Строгий выговор 
сердитой мамы нашкодившему чаду. 42. Лук, 
стрелявший болтами.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Резиновая «бита» омо-
новца. 2. Белая «панировка» для рыбы перед 
жаркой. 3. «Шторка» из семейства сельдевых. 
5. Китайские шмотки в российских магазинах. 
6. Танец звонких штиблет. 7. Ясновидящая 
цыганка, предсказывающая будущее. 8. Годов-
щина Октябрьской революции, отмечавшаяся 
в 2017 году. 9. Падающий с небоскреба дублер 
актера. 10. Остатки деликатесов с барско-
го стола, забираемые голодной прислугой.  
12. Горничная, разбившая любимую вазу хо-
зяев. 17. Обогреватель на заводском складе.  
19. «Эпидуралка», облегчающая муки рожаю-
щей женщины. 20. Малое количество косме-
тики на лице Маши. 21. Шерстяные лосины со 
штрипками в гардеробе советской девушки. 
25. «Миссия» масляного радиатора в холодной 
комнате. 26. Актер, претендующий на «Оска-
ра». 27. Голосовой акцент в слове. 28. Единич-
ный представитель рода человеческого. 
29. Нарушитель спокойствия в некогда друж-
ном коллективе. 31. Делец, у которого долги 
превышают доходы. 33. Состояние полного 
безразличия. 34. Величина заработной платы. 
37. «Паркер» летописца Нестора. 
38. Товар, который можно продать дьяволу.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ сам себе косметолог. 

Обучение по эстетической 
косметологии для лиц 
без медицинского 
образования.
Запись по телефону: 
8-927-712-69-56

продаю
предлагаю
❑ автоюрист.

Возврат водительских прав 
т. 8-926-25-52-774 
www.autoyurist199.ru.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ юрисконсультЪ 
т. 8-495-912-91-16

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-910-44-35
❑  ОТДЫХ 

т. 8-903-135-07-36
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых Запад! 

Северо-Запад! 
т. 8-929-668-09-22

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых Север! Восток! 
т. 8-905-790-93-07

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых Юго-Запад + Юг 
т. 8-925-453-29-95

❑ отдых! Центр 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

c 1-й стр.
В своем первом слове в роли спикера 
Тулеев сообщил, что приложит все 
силы для поддержки своего пре-
емника на посту главы области Сер-

гея Цивилева. Посыл такой: «Область я передаю 
новому губернатору в прекрасном, рабочем, мо-
бильном состоянии... Это говорит о профессио-
нализме, уме, таланте команды. Такого в истории 
Кузбасса просто не было». И еще сказал: «Мы вме-
сте прошли большой путь, и совесть у нас перед 
господом чиста». А еще 10 дней назад он заявлял, 
что «с таким тяжелейшим грузом работать нельзя». 
Но тогда он был губернатором, в вотчине которого 
разыгралась страшная трагедия, а он даже не 
сподобился приехать на место, где сгорели кеме-
ровчане. Теперь же он «перевернул страницу» и 
начал все «с чистого листа». Потому и настроение 
у него приподнятое. Разгребать последствия дея-
ний «талантливой команды» будет другой — пока 
еще врио главы региона Сергей Цивилев. А Аман 
Тулеев с чистой совестью «еще послужит» Кеме-
ровской области, как только что пообещал. 

Хотя вполне мог бы наслаждаться заслужен-
ным отдыхом, благо законодательная база для его 
достойного существования давно создана. Начнем 
с того, что еще в 2011 году кузбасские депутаты 
разработали для Тулеева закон о «народном гу-
бернаторе». Благодаря этому после своей отставки 
политический тяжеловес будет получать 50 тысяч 
рублей в месяц, сохранит за собой губернаторскую 
резиденцию и кабинет в администрации области. 
Кроме того, Тулеев, правивший Кузбассом почти 21 
год, является почетным гражданином Кемеровской 
области, Кемерова, Новокузнецка, Киселевска, 
Прокопьевска и Прокопьевского района, Промыш-
ленновского и Гурьевского районов, Междуре-
ченска, Таштагола и поселка Мундыбаш — в 2017 
году эти звания принесли ему доход примерно в 
170 тысяч рублей.

Но, видно, не только в деньгах дело. Не каждый 
может, подобно римскому императору Диокле-
тиану, после двадцати лет правления получать 
удовольствие от выращивания капусты. Некоторых 

фантомные властные боли мучают. Вот и Аман Гу-
мирович, став председателем парламента Кузбас-
са, получает возможность представлять Совет на-
родных депутатов на всех уровнях власти в России, 
от местного до федерального, и на международной 

арене. К тому же у Тулеева остается такая важная 
функция, как направление губернатору законопро-
ектов, связанных с финансовым сектором, в том 
числе касающихся налогообложения.

Надо сказать, что рокировка в Кемеровской 

области устроила далеко не всех. В частности, о 
своем несогласии с избранием Тулеева спикером 
заявили в «Справедливой России». Судя по всему, 
именно их депутат оказался единственным, кто 
отказался голосовать за нового главу Совета на-
родных депутатов. Кроме этого героя-одиночки в 
Заксобрании есть еще представитель ЛДПР, а все 
остальные, включая Тулеева, состоят в «Единой 
России».

В свою очередь в Кремле не стали препят-
ствовать кузбасским переменам. Пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков заявил, что 
дальнейшая карьера Тулеева — это прерогатива 
регионального парламента. Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин поздравил экс-губернатора с 
новой должностью. По его словам, знания и ав-
торитет Тулеева помогут ему в работе на благо 
жителей области.

Доцент Высшей школы экономики Алек-
сандр Кынев рассказал «МК», что, по его мнению, 
Тулеев уже не будет принимать активного участия 
в политической жизни Кузбасса:

— Для политической элиты Кемеровской об-
ласти Тулеев является символической фигурой, 
все депутаты и члены губернаторского корпуса 
обязаны ему своей карьерой. В этом же ключе будет 
подано его новое назначение. Учитывая возраст 
бывшего губернатора, ожидать от него каких-то 
активных действий не приходится. Вряд ли он 
будет в состоянии лично вести документооборот. 
При этом он может продолжать принимать участие 
в обсуждении каких-то политических вопросов. 
Присутствие Тулеева должно облегчить предвы-
борную кампанию и.о. губернатора Цивилева с 
точки зрения политического ореола.

Кроме того, вопрос замены главы Кузбасса 
был на повестке дня вне зависимости от пожара 
в «Зимней вишне». Трагедия просто ускорила этот 
процесс. И назначение Тулеева главой парламен-
та стало элементом экспромта для обеспечения 
символического транзита.

Артур АВАКОВ,
Елена ГАМАЮН.

НЕПОТОПЛЯЕМЫЙ 
ИЗ КУЗБАССА

По задумке депутата Виталия Милонова, 
известного своими одиозными инициати-
вами, в городах, принимающих чемпио-
нат мира по футболу, должны появиться 
отряды так называемых идеологических 
борцов за нравственность. По мнению Ми-
лонова, полиция нравов должна пресекать 
действия карманников, проституток и всех 
тех, кто может очернить имидж России в 
глазах иностранцев, обо всем этом депутат 
рассказал на специально созванной пресс-
конференции.

Правда, в ходе выступления Милонов все же 
признался, что на самом деле к чемпионату мира 
его инициатива имеет опосредованное отношение, 
а шумное событие — лишь повод создать отряды 
нравоборцев. 

Почему эти функции не выполняет полиция, мо-
жет задаться логичным вопросом оппонент Милоно-
ва. Оказывается, вовсе не потому, что полицейские, 
к несчастью, порой крышуют нелегальный бизнес, а 
потому, что, со слов депутата, в полицию могут по-
пасть «либералы, правозащитники и извращенцы», 
которые и сами пользуются услугами проституток. 
Он с ностальгией вспомнил советские времена, 
когда жена загулявшего мужа могла пожаловаться 
на него в партбюро и его «из полиции выгоняли». Что 
представляет собой полицейский-либерал, Милонов 
так и не сказал. А что касается правозащитника, все 
же пояснил, что речь шла о псевдоправозащитнике, 
а настоящий — это он сам. 

По словам депутата, родители, которые «не 
прожигают жизнь в чаде кутежа пятничных корпо-
ративов», вынуждены «отворачивать» своих детей 
от объявлений о проститутках. 

«В полицию нравов нужно набирать людей 
с прочными нравственными устоями, которые не 
пьют, не курят, не шляются по кабакам. Это запрос 
общества. Должна быть государственная структура, 
которая поможет обществу очиститься», — сказал 
Милонов

Парламентарий также заявил, что лично готов 
такую структуру возглавить.

В пресс-конференции участвовал не только 
Милонов, ему в компанию организаторы позвали 
главу общероссийского движения «За реальные 
дела!», члена президиума общероссийской орга-
низации «Офицеры России» Антона Цветкова и экс-
координатора «Открытой России» Марию Баронову. 

Последней после появления в Сети анонса пресс-
конференции пришлось много оправдываться. По 
словам Бароновой, ей позвонили и позвали ее в 
качестве блогера оппонировать Милонову, и она 
не знала, что в анонсе их перечислят через запя-
тую. А согласилась она, чтобы не сидеть дома и «не 
плакать», видимо, из-за окончания сотрудничества 
с «Открытой Россией».

Все гей-клубы и стриптиз-клубы в России необ-
ходимо закрыть, а на их месте, по задумке депутата, 
создать приюты для бездомных.

«Все неприличные заведения в России нужно 
закрыть: это стриптиз-бары, гей-клубы. На их месте 
нужно открыть приюты для лиц без определенного 
места жительства, — считает депутат. — Таких ба-
ров и клубов очень много, в частности в Москве и 
Санкт-Петербурге, если хотя бы десяток приютов 
для бездомных появится в нашей стране — это будет 
хорошее дело».

По его мнению, стриптиз-клубы разрушают 
семьи, а вот «ущербных лузеров», которые ходят в 
свингерские клубы, Милонов исправлять не намерен, 
поэтому их заведения закрывать не будут.

«Мы покажем всему миру, что победить прости-
туцию как общественно распространенное явление 
можно!» — подытожил он свою речь.

Как выяснилось, другой участник конференции 
— Антон Цветков — не очень понял стремление Ми-
лонова. Точнее, он согласен с тем, что нелегальную 
проституцию и прочую напасть надо устранять, но 
необходимости в создании альтернативной полиции 
он не видит.

Баронова тоже считает проституцию злом, но 
уверена, что ее нужно легализовать на время, а уже 
лет через пять женщин эксплуатировать в сексу-
альном смысле перестанут, поскольку «их заменят 
роботы-андроиды» — и проблема решится сама 
собой.

Тут, кстати, стоит отдать должное Милонову: он 
не осуждал «падших» женщин, а поднимал проблемы 
секс-рабства, наркомании, сексуальной эксплуатации 
несовершеннолетних и так далее. Просто за прочими 
весьма неоднозначными заявлениями рациональное 
в его выступлении надежно спряталось. 

Под занавес пресс-конференции Баронова во-
преки идейным несогласиям попросила Милонова 
найти ей мужа — «умного и красивого».

«Я уже занят», — парировал депутат.
Анастасия РОДИОНОВА.

Будущие участники «Тотального 
диктанта» сейчас вовсю повторя-
ют правила — до старта этой акции 
осталось четыре дня. 14 апреля 
свою грамотность смогут проверить 
люди из тысячи городов-участников 
в России и за рубежом. Организато-
ры «Тотального диктанта» расска-
зали о том, кто из звезд согласился 
стать «диктатором», о подсказках, 
которые уже появились в Сети, 
а также о самых необычных пло-
щадках — в этом году «Тотальный 
диктант» пройдет даже в тюрьме. 

Свою грамотность москвичи могут про-
верить на 500 площадках города. В этом году 
автором «Тотального диктанта» стала Гузель 
Яхина, автор романа «Зулейха открывает 
глаза». Она прочитает отрывок из своего 
произведения в столице этого творческого 
испытания — Владивостоке. 

Необычную акцию подготовили сотруд-
ники Московского городского педагогическо-
го университета. Там на девяти площадках 
пройдет рок-диктант. Смысл этого темати-
ческого проекта в том, что «диктаторами» 
выступят звезды рок-музыки и популярные 
радиоведущие. 

На одной из площадок в главном кор-
пусе вуза диктовать будут солисты группы 
«Ундервуд», а на другой — Евгений Штольц, 
ведущий и программный директор «Рок-FM». 
Алексей Кортнев встретится с любителями 
русского языка в центре проектного твор-
чества «Старт-ПРО» МГПУ. А легендарные 
виджеи MTV Антон Комолов и Александр 
Анатольевич продиктуют тексты соответ-
ственно в Институте педагогики и психоло-
гии и Юридическом институте. 

Кроме того, «диктаторами» выступят 
звезды кино и театра, например в библио-
теке, где будет читать текст Сергей Доренко, 
и в школе, где продиктует Сергей Безруков, 
регистрацию закрыли буквально за два часа. 
Ажиотаж связан еще и с тем, что после «То-
тального диктанта» обычно люди общаются 
со своими кумирами, могут задать им свои 
вопросы и взять автограф.

Второй спецпроект городской ак-
ции — «Тотальный диктант рядом с домом» 
— предполагает, что люди смогут проверить 
свою грамотность в родной школе или в 
библиотеке. Замдиректора сети библиотек 
юго-запада Москвы Юлия Солдатенкова 
отметила, что «Тотальный диктант» — это 
хороший повод вернуть читателей в библио-
теки, которые многие из них не посещали 
уже очень долго. 

Член экспертной комиссии «Тотального 
диктанта» в Москве Владимир Пахомов 
отметил, что акция направлена на популя-
ризацию грамотности. В ходе «Тотального 
диктанта» филологи могут увидеть одно-
типные ошибки и сделать выводы, что на 

данный момент правила русского языка 
сформулированы не так четко. Они могут 
предложить свои нововведения и развивать 
русский язык. Перед стартом этого испы-
тания в Интернете появляются подсказки 
написания самых сложных девяти слов. На 
данный момент уже известно три слова: 
декламировать, сомнамбула, вперемежку. 
Владимир советует повторить правила на 
двойную букву «н» в прилагательных, на-
писание частицы «не», а также пунктуацию 
в сложных предложениях. 

В этом году для «Тотального диктанта» 
выбраны самые неожиданные места по всей 
России. Так, диктант пройдет на нескольких 
вокзалах. В Крыму жители смогут написать 
текст в троллейбусе, курсирующем между 
Алуштой и Симферополем. В Челябинске 
к акции подошли с особым творчеством — 
там любители русского языка напишут дик-
тант на колесе обозрения. Причем в каждой 
кабинке будет свой филолог-«диктатор». 
Организаторы посчитали: чтобы полностью 
написать текст, нужно будет прокатиться 
на колесе обозрения 10 кругов. Во Вла-
дивостоке диктант напишут на кораблях, 
а в Москве — в аэропортах «Шереметьево», 
«Домодедово» и в трех торговых центрах. 
По словам организаторов, один человек в 
этом году выразил свое желание написать 
диктант в месте заключения — ему предоста-
вят такую возможность. Туристы на курортах 
объединяются, чтобы также поучаствовать 
в акции. По наблюдениям экспертов, чаще 
всего диктант пишут женщины среднего воз-
раста, много приходит бабушек и дедушек с 
внуками. Диктант имеет возрастной ценз 6+. 
Главное его условие — уметь писать. Самы-
ми его младшими участниками становятся 
шестилетки, а самому пожилому перевалило 
за 100 лет. Ну а для тех, кому еще нет шести 
лет, организуют специальные центры, где 
дети могут подождать родителей, пока те 
пишут диктант.

Ольга ЕРМАК.

ДИКТОВКА В СТИЛЕ РОК
«Тотальная» зараза: диктант напишут даже 

на колесе обозрения 

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о насту-
плении 29 марта 2018 г. страхового случая в отношении 
кредитной организации Общество с ограниченной от-
ветственностью Коммерческий банк «Лайт» (далее — 
ООО КБ «Лайтбанк»), г. Москва, регистрационный но-
мер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 3177, в связи с отзывом у нее лицензии 
на осуществление банковских операций на основании 
приказа Банка России от 29 марта 2018 г. № ОД-775. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических 
лиц в банках Российской Федерации» (далее — Феде-
ральный закон) вкладчики ООО КБ «Лайтбанк», в том 
числе открывшие в банке вклады (счета) для осущест-
вления предпринимательской деятельности, имеют 
право на получение возмещения по вкладам (далее 
— возмещение). Обязанность по выплате возмещения 
возложена указанным Федеральным законом на Агент-
ство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 
100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) в 
банке, в том числе открытых для осуществления пред-
принимательской деятельности, на дату наступления 
страхового случая, включая проценты, но в совокупности 
не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату 
наступления страхового случая исходя из условий каждо-
го конкретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 29 марта 2018 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчи-
ку, то при расчете возмещения их сумма вычитается из 
суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных 
требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачи-
валось, будут погашаться в ходе конкурсного производ-
ства (ликвидации) в отношении ООО КБ «Лайтбанк» в со-
ставе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), 
открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
и о включении обязательств банка в реестр требований 
кредиторов (далее — заявления о выплате возмещения) 
и иных необходимых документов, а также выплата воз-
мещения будут осуществляться с 10 апреля 2018 г. 
по 10 апреля 2019 г. через АО «Россельхозбанк», дей-
ствующее от имени Агентства и за его счет в качестве 
банка-агента. C 11 апреля 2019 г. прием заявлений о 
выплате возмещения, иных необходимых документов и 
выплата возмещения будут осуществляться либо через 
банк-агент, либо Агентством самостоятельно, о чем 
будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» и режим 
их работы размещены на официальном сайте Агентства в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
(далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кроме 
того, информацию о перечне подразделений банка-
агента, осуществляющих выплату возмещения, и ре-
жиме их работы вкладчики ООО КБ «Лайтбанк» могут 
получить по следующим телефонам горячих линий: 
АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, Агентство 
— 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих 
линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата 
возмещения осуществляется до дня завершения в от-
ношении банка конкурсного производства (ликвида-
ции). В случае пропуска вкладчиком (его наследником) 
срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных 
в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения 
в любое подразделение банка-агента, указанное на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в 
банк-агент только паспорт (документ, удостоверяющий 
личность), а также заполняет заявление о выплате воз-
мещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-
агента или скопировать с официального сайта Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может 
обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нота-
риально удостоверенной доверенностью (примерный 
текст доверенности размещен на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО КБ «Лайтбанк» могут получить воз-
мещение по вкладам (счетам), открытым не для осу-
ществления предпринимательской деятельности, как 
наличными денежными средствами, так и путем пере-
числения денежных средств на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), откры-
тым для осуществления предпринимательской дея-
тельности, производится только путем перечисления 
суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, открытый для осуществления предприни-
мательской деятельности. Если на момент выплаты 
возмещения индивидуальный предприниматель при-
знан несостоятельным (банкротом), такая выплата 
производится путем перечисления суммы возмещения 
на используемый в ходе конкурсного производства 
счет должника. В этом случае к заявлению о выпла-
те возмещения необходимо приложить справку (или 
иной документ), выданную конкурсным управляющим 
либо принявшим решение о признании вкладчика 
банкротом судом (если конкурсный управляющий 
не назначен), о том, что указанный счет является счетом 
должника (основным счетом должника), используемым 
в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного 
производства, либо расчетным счетом должника, от-
крытым от его имени конкурсным управляющим, либо 
депозитным счетом суда. Если на момент выплаты воз-
мещения индивидуальный предприниматель утратил 
свой статус, выплата производится как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке, указанный вкладчи-
ком. В этом случае к заявлению о выплате возмещения 
необходимо приложить документ, подтверждающий 
государственную регистрацию факта утраты статуса 
индивидуального предпринимателя.

Вкладчики ООО КБ «Лайтбанк», проживающие 
вне населенных пунктов, где расположены подраз-
деления банка-агента, осуществляющие выплату 
возмещения, также могут направить заявление о 
выплате возмещения по почте в Агентство по адре-
су: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом 
случае выплата возмещения будет осуществляться 
в безналичном порядке путем перечисления на счет 
в банке — участнике системы обязательного стра-
хования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении 
о выплате возмещения, или наличными денежными 
средствами путем почтового перевода по месту про-
живания вкладчика (кроме возмещения по вкладам 
(счетам), открытым для осуществления предприни-
мательской деятельности). Подпись на заявлении, на-
правляемом по почте (при размере возмещения свыше 
3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса 
подлинность подписи вкладчика на заявлении может 
свидетельствовать глава местной администрации 
или специально уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К заявлению при 
его направлении по почте также необходимо прило-
жить копию документа, удостоверяющего личность 
вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения 
остается непогашенной часть обязательств банка 
по банковским вкладам (счетам), могут получить ее в 
ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка при условии предъявления своих требований 
к ООО КБ «Лайтбанк». Для этого вкладчику необходимо 
заполнить соответствующий раздел в заявлении о вы-
плате возмещения при обращении в подразделение 
банка-агента для выплаты возмещения. Оформление 
таких требований производится подразделениями 
банка-агента, осуществляющими выплату возмеще-
ния, с 10 апреля 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с 
размером подлежащего выплате возмещения, или от-
сутствия данных о вкладчике в реестре обязательств 
ООО КБ «Лайтбанк» перед вкладчиками вкладчик 
может подать заявление о несогласии и представить 
его в банк-агент для передачи в Агентство либо са-
мостоятельно направить такое заявление по почте в 
Агентство с приложением дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вклад-
чика: договора банковского вклада (счета), приходного 
кассового ордера и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выпла-
ты возмещения можно получить по телефону горячей 
линии Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России 
бесплатные), а также на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет» www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»). НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЛАЙТ»

МИЛОНОВ — ГРОЗА БОРДЕЛЕЙ
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По итогам 25‑го тура немного удали‑
лась от преследователей пара главных 
претендентов на чемпионство — «Спар‑
так» и «Локомотив» уверенно переиг‑
рали «Анжи» и «Ростов» соответствен‑
но. Но приятная плотность в турнирной 
таблице говорит о том, что концовка 
первенства нас ждет захватывающая 
и напряженная, ведь только один клуб 
из шестнадцати к началу апреля успел 
потерять турнирную мотивацию — ха‑
баровский СКА, похоже, уже ничто не 
спасет от вылета. Остальные команды 
продолжают пытаться сделать все воз‑
можное для реализации собственного 
потенциала. 

В составе «Тосно» вспоминает о бомбар-
дирских подвигах уже было списанный Павел 
Погребняк, а в «Спартаке» разродился хет-триком 
Квинси Промес, не забивавший в премьер-лиге с 
прошлого года. Сменивший неделю назад глав-
ного тренера «Краснодар» побеждает под руко-
водством 34-летнего Мурада Мусаева в Санкт-
Петербурге, а хохловское «Динамо» продолжает 
прибавлять в комбинаторике и вырывает победу 

у ЦСКА на Песчаной 
улице. Поделиться 
впечатлениями от 
главных событий ми-
нувшего тура мы 
попросили постоян-
ного эксперта «МК» — 
главу Объединения 
отечественных 
тренеров Михаила 
ГЕРШКОВИЧА. 

Скандал тура:  
чем недоволен Муса?
«МК»: Замененный на 58-й минуте встречи 

с «Динамо» нигерийский нападающий ЦСКА Ах-
мед Муса показательно не подал руки главному 
тренеру армейцев Виктору Ганчаренко. Впрочем, 
сам Виктор Михайлович после матча по край-
ней мере сделал вид, что не придал значения 
произошедшему: «У нас здоровый коллектив, 
а подобные моменты могут происходить в любой 
семье. Наговорили на эмоциях чего-то...»

Отметим, что сменивший Мусу Федор Чалов 
забил единственный в этом матче гол армей-
цев уже через две минуты после появления на 
поле. Что касается нигерийского нападающего, 
то вернувшийся в зимний перерыв на правах 
аренды в ЦСКА игрок во всех четырех весенних 
матчах красно-синих в РФПЛ неизменно попадал 
в стартовый состав и впервые не доиграл до 
финального свистка. При этом Муса не принял 
участия ни в одном из семи забитых за это время 
армейцами мячей.

Ганчаренко при всей его кажущейся миролю-
бивости поступок Ахмеда задел, что вылилось в 
довольно эмоциональную и местами грубую 
тираду в адрес игрока. Впрочем, судя по 
реакции тренера на ситуацию на после-
матчевой пресс-конференции, конфликт 
если и имел место, то будет потушен в 
ближайшие сроки.

Гершкович: Я был на этом матче 
и видел чуть больше, чем позволяет 
телекартинка. Видя, как действует 
Муса, я бы его вообще на игры не 
ставил. Если у него и случаются 
голевые моменты, то он их не 
использует. Разве что в матче с 
«Лионом» нигериец выглядел 
прилично. Ни он, ни Витиньо не 
оставляют своей игрой при-
ятного впечатления: глаза 
не горят, самоотдача не на 
должном уровне. Так что 
когда в матче с «Динамо» 
этих легионеров смени-
ли Головин и Чалов, то 
это было абсолютно 
закономерно.

Здорово сму-
щает и перевод 

Понтуса Вернблума в линию атаки на постоянной 
основе. Большой пользы от шведа в качестве 
центрального нападающего я не вижу, а его от-
сутствие в центре поля негативно сказывается на 
надежности обороны. Вспомните, сколько атак 
«Динамо» началось с провалов армейцев в опор-
ной зоне. Так что маневр с переводом Вернблума 
в нападение себя не оправдывает.

Что касается понедельничного матча, то 
хотел бы отметить работу Дмитрия Хохлова. С его 
приходом команда стала организованной. Да, 
чуть не хватило на весь матч, чуть прижались 
к своим воротам в концовке. Работа Хохлова 
впечатляет, видно, как команда прибавляет от 
матча к матчу. 

Слезы тура: Шатов сорвал 
овации в Питере
«МК»: Ему, только что забившему в ворота 

«Зенита», рукоплескал весь футбольный Питер. 
А он не просто пустил скупую мужскую слезу, 
а едва не разрыдался на скамейке запасных 
после замены. Настолько сильные чувства при-
шлось испытать. Речь, как вы понимаете, об Олеге 
Шатове.

Потом Олег расскажет, как, по его мнению, 
несправедливо обошлись с ним в «Зените», спи-
сав в утиль, так и не предоставив шанса. Как он 

жаждал сыграть против команды Роберто Ман-
чини и с каким особым настроем вышел на поле. 
И о том, что рассчитывать в этой жизни можно 
только на себя самого. В этих словах было намно-
го больше человеческого, чем футбольного. Как 
и в слезах, что текли из глаз полузащитника.

Розданные по арендам зенитовцы продол-
жают настойчиво стучать в двери националь-
ной сборной. В Туле разошелся Артем Дзюба, 
набирающий в среднем в «Арсенале» больше 
одного результативного очка за матч. Олег Ша-
тов продемонстрировал, что путь в сборную из 
«Краснодара» не более долгий, чем из «Зенита». 
Полузащитник провел против бывшей команды 
яркий матч и стал, пожалуй, лучшим игроком 
встречи.

Гершкович: Начнем с того, что Олег — хоро-
ший футболист. Если восстановит свои лучшие 
кондиции и получит игровую практику, то это 
вполне подходящий игрок для сборной. Жаль 
только, что «Зенит» начал раздавать россий-
ских сборников по арендам лишь зимой, а не 
раньше. Это было бы и в интересах самих фут-
болистов, и национальной команды. А то, что 
происходит в «Зените», вообще не поддается 
здравому смыслу.

Дебют тура: 34‑летний 
Мусаев обыграл Манчини
«МК»: Недолго после отставки Игоря Ша-

лимова пришлось гадать, кто же следующим 
встанет у руля «Краснодара». 34-летний специ-
алист Мурад Мусаев пусть и с приставкой «и.о.», 
но руководил «быками» с тренерской скамейки 
уже неделю спустя после увольнения Игоря Ми-
хайловича. Момент для дебюта вряд ли можно 
назвать подходящим, ведь провести первый 
самостоятельный матч в вышке на выезде в 
Санкт-Петербурге — испытание не из легких. 

И первые 20 игровых минут, по признанию 
самого же Мурада Олеговича, его команда 
откровенно провалила. А в итоге дожала 

именитого соперника в концовке, забив 
тогда, когда у хозяев уже не оставалось 
времени на то, чтобы отыграться.

Очевидно, что, сменив главного 
тренера «Краснодара» за шесть туров 

до финиша первенства, руководство 
команды рассчитывало достичь двух 
целей: психологически встряхнуть 

коллектив и дать молодому тренеру 
притереться к команде, с которой 
ему предстоит доказывать собс-

твенную состоятельность уже в 
следующем сезоне. Риск, учи-
тывая турнирное положение 

«быков», не самый большой, 

ведь вылететь из еврокубковой зоны (оказаться 
ниже пятого места) «Краснодар» может лишь 
при чудовищном стечении обстоятельств. А вот 
заскочить на третью лигочемпионскую строчку 
на тех самых эмоциях шанс есть. Тем более что 
«быкам» в оставшихся пяти турах предстоит про-
вести встречи со всеми лидерами чемпионата, 
за исключением «Спартака».

Говорить о «Краснодаре» Мусаева пока 
преждевременно примерно в той же степени, 
как и обсуждать сегодня курс рубля к доллару, 
что будет, скажем, в августе. Но поздравить с 
удачным дебютом Мурада Олеговича есть все 
основания. После матча многие игроки гово-
рили о доверии к молодому специалисту и его 
перспективах, но Мусаеву еще только предстоит 
завоевать авторитет в команде, где есть игроки и 
постарше самого тренера. И первый шаг к этому 
был сделан в Питере.

Гершкович: Мурад Мусаев — молодой спе-
циалист, который до этого много лет работал в 
«Краснодаре» с дублем. Победа над «Зенитом» — 
хорошее начало, но ведь это та команда, которую 
готовил Игорь Шалимов. За те несколько дней, 
что были у Мусаева с главной командой, внести 
серьезные коррективы в игру нельзя. Разве что 
настрой усилить да чувства ответственности до-
бавить. «Краснодар» был на ходу, по крайней мере 
во второй половине встречи «быки» питерцев 
переигрывали. Не склонен перехваливать нового 
наставника «Краснодара», но хочу искренне по-
желать ему успехов на новой должности.

Баланс тура: «Локомотив» 
сохранил отрыв
«МК»: Симпатичный карпинский «Ростов» 

вновь остался без очков, что позволило «Локо-
мотиву» сохранить отрыв от ближайшего пресле-
дователя — «Спартака», которое по-прежнему 
составляет два реальных или пять потенциальных 
очков. После неудачи в Москве в предыдущем 
туре с «Амкаром» моральное состояние «же-
лезнодорожников» вызывало определенные 
опасения не только у болельщиков, но и у Юрия 
Семина, который перед стартовым свистком 
отметил, что это состояние он сможет оценить 
лишь по итогам матча. И надо полагать, что Юрий 
Павлович остался доволен увиденным, ведь его 
команда, несмотря на скромный счет, довольно 
уверенно расправилась с крепким соперником. 
И это без определяющего командный рисунок 
игрока Игоря Денисова. Шаблонное «выиграли 
на классе» подходит в данном случае как нельзя 
лучше. Уверенность, которой имел возможность и 
все основания зарядиться в этой встрече «Локо», 
за пять туров до завершения чемпионской гонки 
для «железнодорожников» гораздо важнее, чем 
сыгранность или командная скорость.

Не испытал сложностей с набором очков 
и ближайший преследователь «Локо» — мос-
ковский «Спартак». Хет-трик Квинси Промеса, 
что голландец сотворил за 17 минут, обеспечил 
красно-белым комфортное преимущество в три 
мяча еще до 30-й минуты встречи. Команда Мас-
симо Карреры, в составе которой на этот раз по 
разным причинам не оказалось Андрея Ещенко, 
Фернандо и Дениса Глушакова, сыграла легко и 

результативно. А ярче всех из игроков, которых 
мы пока чаще привыкли видеть на скамейке за-
пасных, проявил себя Софьян Ханни, сыгравший 
на позиции «под нападающим».

Гершкович: «Локомотив» и «Спартак» сде-
лали то, что и требуется от претендентов на чем-
пионство, — победили. Красно-белые обыграли 
«Анжи» довольно легко, но уж очень много вопро-
сов к уровню игры махачкалинцев. Так играть в 
обороне, когда борешься за выживание, нельзя, 
ведь москвичи не только четыре забили, но еще 
и много моментов не реализовали. Видно, что 
«Спартак» набрал приличный темп, играет на 
кураже. Думаю, команда Карреры до последнего 
будет сражаться за «золото».

Заметным преимуществом владел в матче 
с «Ростовом» и «Локо». Большого количества 
голевых моментов у ворот гостей не было, но у 
своих ворот красно-зеленые и вовсе ничего не 
позволили создать сопернику. Очки сейчас на вес 
золота, надежность в обороне выходит на первый 
план. «Локо» хорошо организован, рационален, а 
Юрий Семин выжимает из своих игроков все воз-
можное. Тактика игры может меняться от матча к 
матчу, да и по ходу одной игры тоже, а опытный 
стратег и тактик Семин очень точно чувствует 
необходимость изменений и умеет их вносить. 
Убежден, что в оставшихся турах «Локомотив» 
будет действовать на поле предельно рацио-
нально, играть в тот футбол, который приносит 
очки, а не эстетическое удовольствие.

Говорите, Семин признавался, что не знал, 
в каком психологическом состоянии находит-
ся его команда после «Амкара»? Думаю, Юрий 
Павлович лукавил, все он прекрасно знал. Без 
срывов, вроде того что случился в матче с пер-
мяками, нельзя пройти длинную турнирную дис-
танцию. А уверенность в собственных силах и 
прекрасное понимание каждого последующего 
маневра на поле как раз и отличают «Локо» от 
других команд. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 11.04.2018
1 USD — 62,3699; 1 EURO — 76,8522.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Арутюнов (1958), музыкант, лидер 
группы «Лига блюза»

Валерий Гаркалин (1954), актер театра и 
кино, народный артист России

Юрий Калачников (1928–1998), конструк-
тор артиллерийского вооружения  («Град», «Ура-
ган», «Смерч»)

Сергей Кошонин (1958), актер театра и 
кино, заслуженный артист России

Юрий Лисянский (1773–1837), мо-
реплаватель, основатель отечественной 
океанографии 

Сергей Лукьяненко (1968), писатель-
фантаст

Георгий Ярцев (1948), футболист, заслу-
женный тренер России

ПОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем в Москве 7...9°. Ночью облачно с прояс-
нениями, небольшие осадки; днем переменная 
облачность, без осадков; ветер северо-восточ-
ный, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.

Восход Солнца — 5.37, заход Солнца — 
19.25, долгота дня — 13.48.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будет слабая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день освобождения 
узников фашистских концлагерей.

Всемирный день борьбы с болезнью 
Паркинсона.

1753 г. — Елизавета Петровна постановила 
не отсекать правую руку преступникам, осуж-
денным на вечные работы.

1833 г. — впервые началось производство 
спичек.

1918 г. — издан декрет ВЦИК и СНК о пот-
ребительских кооперативах.

1968 г. — президент США Линдон Джонсон 
подписал Акт о гражданских правах.

1993 г. — Кирсан Илюмжинов избран пер-
вым президентом Калмыкии.
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ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…, вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям 
в мужской половой сфере, — огромное мно-
жество. У кого-то это проблемы, связанные со 
здоровьем, у кого-то не хватает эмоций и новых 
ярких ощущений. Каждый мужчина должен вести 
активную половую жизнь, и не важно, сколько 
ему лет. Он должен хотеть женщину постоян-
но. Такова мужская природа. Именно поэтому 
хочу представить Дженерик. С Дженериком воз-
можностей испытывать удовольствие, хотеть, 
удовлетворять и испытывать яркие ощущения 
гораздо больше.

Это современное натуральное средство для 
поддержания мужской силы. Только натуральные 
компоненты. Дженерик не заставляет организм 
перенапрягаться. При этом более длительный и 
стойкий результат вам обеспечен! Вы сможете 
неоднократно, с новыми яркими ощущениями, 

длительным удовольствием удовлетворить не 
только свои желания, а также желания вашей 
партнерши. Таким мужчиной просто не может 
не восхищаться женщина. Уж она-то точно будет 
в восторге.

Дженерик может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и Дженерик, 
вы будете более сексуальны, желанны и муже-
ственны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет Дженерик!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10.
 Все звонки анонимны.

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

РИмАСА ТУмИНАСА 
УВЕКОВЕЧИЛИ УгЛЕм 
Художники 
заинтересовались 
театральными деятелями 
Фойе Театра им. Вахтангова до 12 апре‑
ля наполнилось романтизированными 
портретами вахтанговцев и их художес‑
твенного руководителя Римаса Туми‑
наса. Это дело рук одной из любимых 
учениц Ильи Глазунова — блестящей 
выпускницы его академии Наталии Зай‑
цевой.

Сконцентрированно-напряженный Римас 
Туминас, характерно прислонивший левую руку к 
подбородку, размышляет, и видно, что не о низ-
ком. По-философски ясный Виктор Сухоруков в 
роли Авнера Розенталя (спектакль «Улыбнись 
нам, Господи») как будто замер в вечности. 
Уверенная в себе, но несчастная красавица 
Ольга Лерман в образе Анны Карениной. Виктор 
Добронравов в роли генерала Хлудова (спек-
такль «Бег») с глубокими глазами, в которых и 
тоска, и печаль, и безысходность...

— Поразительные портреты, — отозвался 
Римас Туминас. — Глядя на них, понимаешь, 
как нам не хватает внимания сосредоточиться 
на человеке, вглядеться в него, его судьбу, 
историю. Внимательный взгляд художника до-
рогого стоит.

Наталия Зайцева — это участница проекта 
«Портретная галерея артистов России. Сцени-
ческие образы», запущенного более 10 лет назад 
галереей «Золотой плес». По сути, это художес-
твенная «антология» современного театра, для 
которой позируют ведущие мастера сцены. На 
время работы в театрах создается своеобраз-
ная творческая студия, где в считаные минуты 
художникам необходимо уловить главные пси-
хологические детали портретируемых, сделать 
зарисовки, а то и сразу готовые картины. 

— Я работала с ходу, — говорит Зайцева, — 
первый час более волнительный и творческий — 
схватываю основные черты, драматургию героя, 
а оставшиеся два часа — ремесленнические. 
Тогда в импрессионистской манере я пере-
даю всю прелесть задумки. Для погружения 
отсматривала спектакли с артистами; вооб-
ще, люблю Вахтанговский, и до этой работы с 
удовольствием ходила сюда. Меня вдохновляет 
Римас Туминас, его наполненность талантом, 
знаниями, чувствами. С первого взгляда по-
няла, что передать его глубину удастся только 
углем — в графике, обычно многих запечатле-
ваю маслом. 

Манеру Зайцевой отличает не только точ-
ная передача характера модели, но и проду-
манность композиции, изысканный колорит. 
Убедительность и одухотворенность ее письма 
говорят о близости художника к традиционной 
русской живописи. При этом Зайцева отно-
сится к тем мастерам академической выучки, 
чье творчество свежо и оригинально. Особого 
внимания заслуживает ее графика: тоновые 
решения, обобщенность крупных пятен и точная 
прорисовка избранных деталей.

— Художник похож на охотника, который 
каждый день охотится за красотой! — вос-
клицает Зайцева. — Самое интересное для 
меня — человек, его внутренний мир, непов-
торимость. Понять это мне помог Илья Серге-
евич Глазунов. Он организовал для студентов 
творческие поездки в Петербург, по городам 
Золотого кольца, в Киев, Италию. Они обога-
тили нас и послужили стимулом для создания 
новых работ. Часто темой картины становилось 
историческое событие, но мне ближе изобра-
жение сегодняшнего дня, в котором творят 
такие одаренные личности, как вахтанговцы и 
маэстро Туминас.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

— Дорогая, я принял постриг.
— Я поняла, что выпил и постригся, домой 
давай.

Страшную магнитную бурю перенес муж, 
который подарил жене на двадцатилетие 
сва дьбы смешной магнитик на 
холодильник.

В ресторане:
— Я заказал у вас мясо под лимоном, а 

где же мясо?
— А вы под лимоном смотрели?

— Доктор, но вы же  
принимали клятву Гиппократа в 
университете!
— Я много чего в университете принимал.

— Твои глаза — как два призывника.
— В смысле?
— Один косит, а другой реально голубой.
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гОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

материал в рубрике «Авиакомпании» опубликован на коммерческой основе.
материал в рубрике «Авто» опубликован на коммерческой основе.

Диетологи призвали людей, 
желающих похудеть, есть макароны

Орчанка записала видеообращение 
президенту об останках на месте 

крушения Ан-148

«мисс Вселенная» отказала  
Трампу в сексе: фотопортфолио 

несговорчивой леди

ЗАДАй ВОПРОС 
ВЕЛИКОмУ ХОККЕИСТУ!

В пятницу, 13 апреля, c 13.00 до 14.00 
в редакции газеты «Московский ком‑
сомолец» состоится онлайн‑конфе‑
ренция легендарного хоккеиста Вя‑
чеслава Фетисова.

 Обладатель Кубка Гагарина прошлого года, 
питерский СКА уступил в полуфинальной серии 
ЦСКА, в финале московские армейцы встре-
тятся с «Ак Барсом». Какие прогнозы на эту 
серию делает Вячеслав Фетисов? Что значит 
для отечественного хоккея победа на олимпи-
аде в Пхёнчхане? Сказалось ли на уровне игры 
нашей хоккейной сборной отсутствие звезд 
НХЛ? Каковы перспективы развития россий-
ского хоккея? 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
Вячеславу Фетисову уже сейчас на сайте 
mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях 
к анонсу.

В ЦСКА ВСЕГДА БУДУТ НЕРВЫ
Итоги 25‑го тура РФПЛ от Михаила ГЕРШКОВИЧА

Александр 
Ташаев Олег 

Шатов

Никола 
Максимович Илья Кутепов

Соломон 
Кверквелия

Павел 
Погребняк

Джефферсон 
Фарфан

Квинси 
Промес

Андрей Синицын

Ивелин 
Попов

Игорь Горбатенко

Символическая сборная 25‑го тура. Версия «МК»

Положение команд
 И В Н П М О 

Локомотив 24 16 4 4 36-17 52
Спартак 25 14 8 3 45-26 50
ЦСКА 24 13 5 6 35-20 44
Краснодар 25 13 5 7 38-27 44
Зенит 24 11 9 4 34-16 42
Арсенал 25 10 5 10 28-28 35
Уфа 25 9 7 9 27-29 34
Рубин 25 8 7 10 27-23 31
Урал 25 6 12 7 28-28 30
Динамо 24 7 9 8 24-23 30
Амкар 24 7 7 10 16-22 28
Ахмат 24 7 6 11 24-33 27
Ростов 25 6 9 10 21-25 27
Анжи 25 6 6 13 29-47 24
Тосно 25 6 6 13 22-42 24
СКА 25 2 7 16 16-44 13

РФПЛ. 25‑й тур

ЦСКА  — «Динамо»  — 1:2, «Анжи»  — «Спар-
так»  — 1:4, «Локомотив»  — «Ростов» — 1:0, «Тос-
но»  — «Урал»  — 2:2, «Арсенал»  — «Уфа»  — 2:1, 
«Зенит» — «Краснодар»  — 1:2, «Рубин»  — «Ах-
мат»  — 3:2, «СКА-Хабаровск»  — «Амкар»  — 0:2

ПРИНИМАЕМ СБЕРЕЖЕНИЯ ПО ТАРИФАМ
УСПЕЙ ОФОРМИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ ПОД ВЫСОКИЙ ПРОЦЕНТ  ◆  ДЕНЕЖНЫЕ СРЕДСТВА ЗАСТРАХОВАНЫ

13,05% 12,5%
«СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ» «УДОБНЫЙ» 

С ЕЖЕМЕСЯЧНЫМИ 
ВЫПЛАТАМИ

+7 (495) 150 59 68  Наш сайт: http://fg-parus-m.ru
Адрес: 107045, г. Москва, ул. Сретенка, д. 16/2
Денежные средства застрахованы НКО «МОВС». Лицензия Банка России ВС №4349. Не является публичной офертой. Реклама
Денежные средства принимаются на основании договора личных сбережений КПК «Финансовая группа Парус». ОГРН 5177746160389. 
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